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AFPФедор Успенский «СЭ»Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II Александр Вильф

ТАТЬЯНА КОШЕЛЕВА: 
О БРАЗИЛИИ, КИТАЕ И РОССИИ
Чемпионка мира и двукратная чемпионка Европы 
по волейболу сравнивает жизнь в разных странах 
и рассказывает о своем будущем 8

РИАНЧО  О �СПАРТАКЕ
, 
КАРРЕРЕ, ЗОБНИНЕ И ДЖИКИИ
Эксклюзивное интервью бывшего тренера 
красно-белых, который исполнял обязанности 
главного после отставки Массимо Карреры 3

ПОЧЕМУ 18 КЛУБОВ 
В РПЛ  ЗЛО
Это в своей авторской колонке для «СЭ» 
объясняет известный спортивный функционер, 
экс-гендиректор ФК «Динамо» Дмитрий Иванов 2

�ЖЕНА НЕ ПУСКАЕТ 
ДОМОЙ

Пронзительная история бывшего форварда ЦСКА 
Давида Янчика, который вошел 
в историю армейцев после гола «Спартаку» 5

МИРАНЧУК 
ИНТЕРЕСЕН 

�БАРСЕ
?
Рассказываем, 

что стоит 
за информацией 

об интересе 
к хавбеку «Локо» 

со стороны 
испанского гранда 
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Александра Трусова уходит от 
Этери Тутберидзе – звучит уди-
вительно и даже шокирующе, но 

определенные предпосылки для воз-
никновения подобной ситуации были.

Предпосылка №1. Неудачный про-
шлый сезон.

Трусова имела самую сильную 
в смысле технического контента про-
грамму на планете, и в случае удачно-
го исполнения всех элементов могла 
обыграть любую фигуристку мира. 
Она победила на двух этапах «Гран-
при», но на самых важных соревно-
ваниях ни разу не поднялась выше 
третьего места. Так было в  финале 
«Гран-при», на чемпионате России 
и  на чемпионате Европы. Понятно, 
что эти результаты не соответствуют 
ее амбициям.

В таких условиях спортсмены ча-
сто задумываются, что пошло не так – 
и нередко приходят к решению сме-
нить тренера.

Предпосылка №2. Весьма вероятно, 
что у Трусовой и тренерского штаба ее 
группы возникли разногласия по по-
воду стратегии и тактики.

У Трусовой не получалось справить-
ся с суперсложным прыжковым набо-
ром, и на ошибках она теряла много 
баллов. Логичным в этой ситуации ре-
шением было бы убрать несколько чет-
верных. Например, делать два или три 
вместо пяти. Но кататься чисто, без па-
дений. Этого могло бы хватить для по-
беды. И тренерский штаб также выска-
зывался в подобном ключе. Но сама 
фигуристка не захотела пойти на упро-
щение своей произвольной.

– За прошлый сезон поставлю се-
бе «четверку». Я просто не откатала 
свою программу так, как хотела. Я хо-
тела в этом сезоне сделать пять чистых 
четверных в произвольной програм-

ме, удалось пока только четыре. Зна-
чит, это будет целью на следующий се-
зон, – говорила Трусова в начале апре-
ля в большом интервью «СЭ».

Могло это стать причиной возник-
ших разногласий? Вполне.

Предпосылка №3. Некоторые 
источники говорят, что Трусова испы-
тывала недостаток внимания со сторо-
ны Тутберидзе.

С одной стороны, это звучит не-
много странно  – в  «Хрустальном» 
как нигде выстроена система рабо-
ты с большим количеством спортсме-
нов. С другой, беда в том, что в россий-
ском фигурном катании последних 30 
лет в принципе нет традиции сосуще-
ствования нескольких больших звезд 
в группе одного тренера. А тут их сра-
зу три (Трусова, Косторная и  Щерба-
кова, при том, что приостановила ка-
рьеру Загитова), и  все максимально 
амбициозны.Нужно учитывать спец-
ифику фигурного катания: в этом ви-
де спорта рядом с фигуристом часто 
вьется масса советчиков, которые при 
возникновении проблем всегда зна-
ют, что делать и как лучше поступить.

Отношения, общение, даже дружба – 
это все прекрасно. Но и Трусова, и Щер-
бакова, и Косторная прекрасно пони-
мают, ради чего пашут как проклятые. 
Золотая медаль всего одна, и на троих 
ее не поделить. Трудности в этом слу-
чае неизбежны. Вопрос – как их решать.

На Западе такие примеры есть. 
У Брайана Орсерани один год вместе 
тренировались Юдзуру  Ханю и Хавьер 
Фернандес. У занимающихся танцами 
Мари-Франс Дюбрей, Патрика Лозо-
наи Романа Агенайэра два сезона од-
новременно тренировались Тесса Вир-
ту/Скотт Моир и Габиэла Пападакис/
Гийом Сизерон.

Эти примеры говорят, что в теории 
сосуществование нескольких звезд 
в одной группе возможно. Но это всег-
да требует от тренеров и всей команды 
определенного подхода и налаженных 
механизмов решения проблем, когда 
они возникают. На налаживание по-
добных механизмов может потребо-
ваться много лет.

Тутберидзе и ее команда, по сути, 
учатся справляться со всеми пробле-
мами группы с  несколькими звезда-

ми по ходу. И готовых рецептов, кото-
рые тренеры могли бы использовать, 
в российской системе, нет.

Справиться со всем этим непро-
сто. Посмотрим, как выйдет из этой 
ситуации и  сама Трусова, и  груп-
па Тутберидзе. Тем более, что это не 
первая ученица, которая покидает 
#TutberidzeTeam. Из самых звучных 

имен – олимпийская чемпионка Юлия 
Липницкая и двукратный серебряный 
призер Игр Евгения Медведева. Но, что 
еще более любопытно, ни одной из 
топ-спортсменок, покинувших груп-
пу, пока не удалось превзойти свои до-
стижения времен работы с Тутберидзе.

ДМИТРИЙ ГИРИН

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

ТУТБЕРИДЗЕ НЕСЕТ ПОТЕРИ.
ТРУСОВА УХОДИТ К ПЛЮЩЕНКО
Одна из самых перспективных фигуристок России, двукратная чемпионка мира среди юниоров, бронзовый призер 
чемпионата России и ЧЕ-2020 Александра Трусова покидает группу знаменитого тренера Этери Тутберидзе. 
15-летняя спортсменка продолжит тренироваться в школе Евгения Плющенко, который подтвердил «СЭ» эту информацию

Мы должны поддержать все три стороны. И Этери Георгиевну, ведь уход 
любимых учениц – всегда болезненная история. Тутберидзе все должны 
сказать спасибо за подготовку Трусовой. Саше тоже сложно давалось 
решение об уходе. Жене нужно пожелать удачи. Он давно тренирует, 
и ему предстоит огромная работа и большое давление. Это вызов, потому 
что все понимают, что Саша – хорошо обученная талантливая 
спортсменка. Она проходит через взросление, и нужно удержать ее 
в той форме, в которой она раскрывалась.

Илья Авербух, 
чемпион мира и Европы по фигурному катанию, 

хореограф и продюсер собственного ледового шоу

Сейчас карантин, 
все катки закрыты. 
Что тут комментировать? 
Мы сидим дома. 
Ничего 
не комментируем.

Вячеслав Трусов, 
отец фигуристки Александры Трусовой

Конечно привыкнуть к уходам спортсменов невозможно. Ведь работая вместе, 
мы со временем становимся семьей, преодолевая постоянно возникающие 
препятствия на пути. Хороших спортсменов и специалистов всегда будут приглашать, 
и предлагать более выгодные условия. Как реагировать на эти предложения – 
это решение каждого. Но наша команда отличается тем, что мы сами воспитываем 
и создаем этих спортсменов и специалистов. Конечно, предлагать более заманчивые 
условия мы никогда не будем, иначе пропадает доверие. 
Работая вместе, мы отдаем часть нашей жизни, часть себя.

Этери Тутберидзе, тренер по фигурному катанию

Документы в федерацию сейчас готовятся, несмотря на то, что сейчас везде 
карантин, думаю, доведем дело до конца. Сама спортсменка и ее тренер Сергей 
Розанов переходят в мою школу. Сережа будет ее тренировать в моей академии, 
будет отдельная группа, у меня школа большая, больше 150 детей. 
Переход Саши – осознанное решение, у нас системный подход, 
большие задачи. Два года до Олимпиады осталось, поэтому надо 
поскорее начинать готовиться с прицелом на эти игры. 
Будут ли другие переходы в эту группу? Ждите информации.

Евгений Плющенко, двукратный олимпийский чемпион по фигурному катанию, тренер
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ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

Алексей Миранчук перерос РПЛ.  
Но «Барса» – пока утопия
Нужен ли полузащитник сборной России сине-гранатовым?

По информации TMW, спортивный директор «Барселоны» Эрик Абидаль 
прилетал в Москву для того, чтобы обсудить с «Локомотивом» возмож-
ный трансфер хавбека Алексея Миранчука. В планах менеджера сине-гра-

натовых – еще одна поездка в российскую столицу с целью разговора с самим 
футболистом.  

Миранчук впечатлил европейские клубы своей игрой за «Локо» в текущем ро-
зыгрыше Лиги чемпионов. Показательными стали оба матча с «Ювентусом», в ко-
торых хавбек не только забил два гола, но и олицетворял весь креатив своей ко-
манды на поле. Как раз-таки туринский клуб стал первым коллективом, обозна-
чившим интерес к игроку сборной России. Кроме того, слухи связывали Алексея 
с переходом в «Милан».

А вот теперь – «Барселона». 
Почему Миранчук перерос «Локо» и РПЛ? И действительно ли он необходим 

«Барселоне»? Разбираемся с будущим российского полузащитника. 

МИРАНЧУК – ЛУЧШИЙ ИГРОК «ЛОКО» ВМЕСТЕ С КРЫХОВЯКОМ 

Алексей – ярко выраженный атакующий полузащитник, который может сы-
грать как «десятку», так и правого вингера. При необходимости он действует на 
позиции форварда – подобное случалось несколько раз и в текущем сезоне, по-
скольку «Локо» столкнулся с кадровым кризисом в нападении.

В этом сезоне Алексей Миранчук является лучшим игроком «Локомотива» 
наряду с хавбеком Гжегожем Крыховяком. Они оба управляют темпом игры, по-
лезно действуют в завершающей стадии атаки, а также создают креатив: росси-
янин – в финальной трети поля, поляк – в средней.

Вот показатели Миранчука в текущем розыгрыше РПЛ в сравнении с други-
ми футболистами «Локо»:
• второй бомбардир команды вместе с Эдером (по 5 голов);
• первое место по ожидаемым голам (6,41 xG);
• лучший ассистент наряду со Смоловым и Рыбусом (по 3 голевые передачи);
• первый по ожидаемым ассистам (5,66 xA);
• третье место по передачам под удар за 90 минут (2,32);
• второй по xGChain – вкладу в развитие атак с учетом ударов и передач под 

удар (10,64);
• третье место по xGBuildup – вкладу в развитие атак без учета ударов и пере-

дач под удар (4,67).
Миранчук перерос как «Локо», так и РПЛ. Об этом говорит и его игра за крас-

но-зеленых во внутренних турнирах в условиях серьезных кадровых проблем. 
И его действия в Лиге чемпионов, где он явно выделялся на фоне партнеров: кто 
бы еще накручивал оборону «Ювентуса» и удивлял ее разрезающими передачами?

НО НУЖЕН ЛИ МИРАНЧУК «БАРСЕЛОНЕ»?

Во-первых, посмотрим на возможных конкурентов Алексея по позиции. По-
нятно, что Лионеля Месси мы вынесем за скобки, ибо его место в основе «Барсы» 
не вызывает сомнений. Другое дело – Артуро Видаль и Усман Дембеле. Оба могут 
покинуть клуб летом: первый – из-за интереса других команд, второй – из-за мно-
гочисленных нарушений дисциплины, на которые уже сложно закрывать глаза.

Кроме того, Дембеле постоянно травмируется. В этом сезоне он провел на по-
ле в ла лиге всего 355 минут. Поэтому для сравнения с Миранчуком мы рассмо-
трим его статистику по предыдущему сезону. Данные по Видалю – за текущий 
розыгрыш чемпионата Испании.

Миранчук vs Дембеле и Видаль (статистика по РПЛ и ла лиге)

 Минуты Голы Голевые xG xA Удары  Передачи xGChain xGBuildup 
   передачи   за 90 под удар  
      минут за 90 минут
Миранчук-2019/20 1552 5 3 6,41 5,66 2,90 2,32 10,64 4,67
Дембеле-2018/19 1673 8 5 4,28 5,40 2,10 2,42 11,18 3,91
Видаль-2019/20 908 6 2 3,93 2,36 1,29 1,29 9,98 4,43

Основная проблема Миранчука на фоне Дембеле и Видаля – реализация. Игро-
ки «Барселоны» забивают больше, чем предполагает модель. А вот хавбек «Локо» 
реализует не все созданные моменты (разница между реальными голами и xG – 
1,41). При этом Алексей чаще бьет, а также превосходит своих возможных одно-
клубников по показателю ожидаемых ассистов. Отчасти это объясняется его ли-
дерскими функциями в «Локо» – отсюда и приличные показатели вклада в раз-
витие атак. Не забываем также о разнице в уровне чемпионатов.

С Видалем и Дембеле Миранчук мог бы конкурировать, но проблема состо-
ит в том, что они оба не являются игроками основного состава. А спор за то, кто 
первым выйдет на замену со скамейки запасных, – не лучшая опция для талант-
ливого футболиста даже в «Барселоне».

Конечно, можно попытаться представить фантастический вариант. К приме-
ру, «Барселона» продает Антуана Гризманна или сажает на лавку Луиса Суареса. 
Тогда каталонские 4–3–3 ждет перетасовка, а вместе с ней – возможность попа-
дания в состав для россиянина. Но ведь есть еще Ансу Фати и Мартин Брэйтуэйт, 
пока играющие мало: 682 и 127 минут в ла лиге соответственно. 

Конкуренция – огромная даже среди тех, кто не претендует на включение 
в стартовый состав. 

ИТОГ

Конечно, «Барселона» – звучит громко. Но для начала лучше попасть в команду, 
гарантирующую постоянную игровую практику. Как «Сельта», в стартовом составе 
которой регулярно появляется экс-партнер Миранчука по «Локо» Федор Смолов. 

Мы уже разбирали возможный переезд Миранчука в серию А. И там сложи-
лась примерно такая же ситуация. «Ювентус» – слишком конкурентно, а вот «Ми-
лан» – реально. 

В случае с Испанией все схоже. Условные «Севилья» или «Валенсия» кажутся 
отличными вариантами. А вот «Барселона» – проблемным. Другое дело – транс-
фер в каталонский клуб с последующей арендой в какую-нибудь из «околотопо-
вых» команд ла лиги. 

Но в целом повторю: идеальное продолжение карьеры для Миранчука – «Ми-
лан». Реальная конкуренция, амбициозный проект, возможность стать лидером 
строящейся команды. Все это – то, что россиянину сейчас нужно.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

В материале использована статистика understat.com

Когда европейские лиги рассма-
тривают варианты, как продол-
жить национальные турниры, 

в нашем футбольном сообществе все 
чаще говорят о том, что чемпионат 
надо прервать. Я по-прежнему наста-
иваю, что необходимо искать пути, 
как его доиграть. Но нельзя исклю-
чать, что в результате футбольный се-
зон-2019/20 в России так и не возоб-
новится. Если остановка чемпиона-
та станет единственным выходом из 
ситуации, то нужно решить ряд во-
просов.

1. КАК БЫТЬ 
С РАСПРЕДЕЛЕНИЕМ МЕСТ

• Вариант первый: признание чемпи-
оната несостоявшимся. Это значит, 
что составы участников РПЛ, ФНЛ, 
ПФЛ в сезоне-2020/21 по сравнению 
с сезоном-2019/20 не изменятся. Нет 
чемпиона, нет призеров, нет выле-
тевших, нет еврокубков. 

• Вариант второй: фиксирование ре-
зультатов, исходя из текущей тур-
нирной таблицы. Есть чемпион, при-
зеры, участники еврокубков, стыки, 
команды, покидающие РПЛ.
Многие эксперты и представители 

РПЛ – что меня удивляет – к верхней 
части таблицы применяют второй ва-
риант, а к нижней – первый (т.е. ни-
кто не вылетает и никто не переходит 
в стыковые матчи). Понятно, что это 
просто вопиющая несправедливость 
по отношению к клубам ФНЛ.

На мой взгляд, мы должны выбрать 
один путь. Или мы признаем чемпио-
нат несостоявшимся и остаемся без ев-
рокубков, или мы фиксируем нынешнее 
турнирное положение – но не только для 
лидеров, а для всех команд РПЛ, с после-
дующем исполнением регламента чем-
пионата. Гибрид тут алогичен.

Слышал еще о предложении зафик-
сировать турнирное положение по ре-
зультатам первого круга. Но этот вари-
ант совсем странный, и поэтому отбра-
сываю его в сторону. 

2. КТО БУДЕТ ИГРАТЬ  
В ЛИГЕ ЧЕМПИОНОВ

При остановке чемпионата уже 
сейчас, на мой взгляд, самым пра-
вильным будет вариант с  закрепле-
нием текущих результатов. «Зенит» 
в таком случае будет признан чем-
пионом и попадет в Лигу чемпионов 
напрямую. Вопрос – кому отдать вто-
рое место и соответственно еще од-
ну путевку в групповой этап ЛЧ. Сей-
час у  «Локомотива» и  «Краснодара» 
по 41 очку. Справедливо (в контексте 
сложившейся ситуации в футболе это 
слово приходится употреблять посто-
янно) было бы провести жеребьевку 
между этими командами или допол-
нительный матч. 

3. КТО ПОКИНЕТ РПЛ

«Ахмат» и «Крылья Советов» идут на 
вылет, а «Оренбург» и «Рубин» отправ-
ляются в переходные матчи. Это было 
бы справедливо по отношению к «Чер-
таново» (3-е место в первенстве ФНЛ) 
и «Торпедо» (4-е место). Но я предлагаю 
более гуманную для клубов схему: не 
две пары стыков, а четыре. Чтобы 16-й 
клуб РПЛ играл с первым клубом ФНЛ 
и так далее. Для стыковых игр нужно 
буквально три дня, а команды в чест-
ной борьбе выяснят, кто больше заслу-
живает места в элите.

4. ЧТО ДЕЛАТЬ 
С ЛИЦЕНЗИРОВАНИЕМ

Я считаю, что в сложившейся ситу-
ации нужно сделать так, чтобы клубы 
проходили лицензирование для сезо-
на-2020/21 не к  началу нового чем-
пионата, а к концу. Если клуб не вы-
полняет условия лицензирования, то 
вылетает, несмотря на занятое место. 
Допустим, если клуб вышел в еврокуб-
ки, то в случае непрохождения лицен-
зирования должен будет уступить ме-
сто команде, которая финишировала 
на место ниже. При этом после пер-
вого круга понадобится предваритель-
ная оценка текущей ситуации с ли-
цензированием. Так останется время 
до конца чемпионата для устранения 
недочетов. 

5. 18 КЛУБОВ В РПЛ

Сейчас о расширении лиги говорят 
так, будто это уже решенный вопрос. 
На мой же взгляд, это будет просто ка-

тастрофа! В свое время решение ввести 
в РПЛ переходные матчи при 16 клу-
бах стало важнейшим моментом в со-
временной истории российского фут-
бола. Именно тогда наш футбол макси-
мально удалился от порочной практики 
организованных договорных матчей. 
Футбольные люди об этом прекрасно 
знают.

А работало это очень просто. Со-
бирался пул из четырех-пяти клубов, 
в  основном – региональных, у  руко-
водства которых главной задачей бы-
ло сохранение себя у  руля, а  клуба – 
у кормушки региона. Эти клубы зара-
нее расписывали, как обмениваться 
очками, чтобы оставаться в середине 
таблицы. Они же определяли двух са-
мых слабых участников, которых бу-
дут выдавливать из премьер-лиги. Так 
и жил наш футбол. Когда же появились 
переходные матчи, такие альянсы ста-
ли невыгодны и, соответственно, не-
возможны.

Как только лига расширится до 18 
команд, эта система вернется – да-
же при сохранении стыков. Вернутся 
и специалисты старой закалки, кото-
рые сейчас заскучали на обочине фут-
больной жизни. Их умения сразу при-
годятся клубам без турнирных задач. 

18 команд в РПЛ – это зло для наше-
го футбола. Безусловное и безоговороч-
ное. Лигу можно расширять только при 
изменении или формулы чемпионата, 
или его идеологии (например, включе-
ние в турнир клубов из соседних стран. 
Я уже писал об этом).

6. ПЕРЕХОД  
НА «ВЕСНА-ОСЕНЬ»

Сейчас этот вопрос обсужда-
ется в УЕФА. Напомню, зачем рос-
сийский футбол перешел на модель 
«осень-весна». Я был одним из участ-
ников этого процесса. Решение было 
принято для того, чтобы синхронизи-
ровать российский игровой цикл с ев-
ропейским. При «весна-осень» были 
сложности, одна из ключевых – рос-
сийские клубы, начиная еврокубко-
вые кампании в июле, могли внести 
в  заявку новых игроков не раньше 
августа. То есть наши команды ока-
зывались в  более неудобном поло-
жении, чем их конкуренты из других 
стран Европы. Это первое. Второе – 
каждые два года приходилось преры-
ваться на чемпионаты мира и Европы. 
Третий момент – команды могли по-
дойти к еврокубкам совсем в другом 
состоянии по сравнению с тем, в ка-
ком они находились, когда закончили 

чемпионат. И в игровом, и в финансо-
вом, и даже в организационном. Дис-
танция между окончанием предыду-
щего чемпионата и стартом в Европе 
составляла 8–9 месяцев!

Ну, а если Европа перейдет на «вес-
на-осень», то и России нужно будет вер-
нуться к предыдущей схеме. И в этом 
никакой проблемы или непоследова-
тельности.  Календарь должен соответ-
ствовать европейскому, мы находим-
ся в единой системе координат. А вот 
если не перейдет, то не стоит перехо-
дить и нам.

Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции

 И В Н П М О
 1. Зенит 22 15 5 2 44–10 50
 2. Локомотив 22 12 5 5 32–25 41
 3. Краснодар 22 11 8 3 36–22 41
 4. Ростов 22 11 5 6 39–34 38
 5. ЦСКА 22 10 6 6 29–22 36
 6. Динамо 22 8 6 8 20–25 30
 7. Арсенал 22 8 4 10 25–27 28
 8. Спартак 22 8 4 10 24–23 28
 9. Уфа 22 6 9 7 16–19 27
10. Урал 22 6 7 9 26–41 25
11. Тамбов 22 7 4 11 26–27 25
12. Сочи 22 6 6 10 26–28 24
13. Оренбург 22 6 5 11 26–36 23
14. Рубин 22 5 8 9 12–22 23
15. Кр.Советов 22 6 4 12 22–29 22
16. Ахмат 22 4 8 10 16–29 20

БОМБАРДИРЫ
13 Дзюба Зенит
11 Шомуродов Ростов
10 Азмун Зенит, Соболев Спартак/Кр.Советов
 9 Крыховяк Локомотив, Луценко Арсенал
 8 Деспотович Оренбург

В 23-м ТУРЕ ДОЛЖНЫ ВСТРЕТИТЬСЯ
Сочи – Ростов, Урал – Рубин, Арсенал – Спартак, 

Локомотив – Оренбург, Крылья Советов – Ах-
мат, Уфа  – Тамбов, ЦСКА  – Зенит, Красно-
дар – Динамо.

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность за-
битых и пропущенных мячей, число заби-
тых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.
При абсолютном равенстве всех указанных по-

казателей места команд в текущей турнирной та-
блице определяются в соответствии с их местами 
в предыдущем чемпионате.

МНЕНИЕ

ДМИТРИЙ 
ИВАНОВ

Один из лидеров «Локомотива» Алексей Миранчук Александр Федоров «СЭ»

В сезоне-2020/21 в РПЛ, скорее всего, будет 18 команд  Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

18 клубов  
в РПЛ – зло  
для нашего 

футбола

Известный спортивный функционер в своей авторской колонке для «СЭ» 
рассуждает, что делать с сезоном-2019/20



37 мая  
2020 года

Большинство клубов ФНЛ прого-
лосовали за досрочное оконча-
ние первенства. Против высказа-

лись только «Нефтехимик», «Торпедо» 
и «Чертаново» – ближайшие преследо-
ватели «Ротора» и «Химок», которые 
могут получить путевки в РПЛ, если 
исполком РФС утвердит итоги после 
27 сыгранных туров.

НЕЛЬЗЯ ГОВОРИТЬ «НЕТ» 
ФУТБОЛУ!

– Клубы ФНЛ отказываются играть, 
ссылаясь на то, что им не хватит вре-
мени, – начал Арсланбеков. – Я думаю, 
что это лукавство, а  на деле многие 
руководители просто боятся за свои 
места в таблице. Удивительно, что не 
хотят продолжать турнир клубы, ко-
торые находятся в  зоне вылета. До-
срочно завершить первенство – это 
решение против футбола и себя. Сей-
час футбол нуждается в  нас больше, 
чем мы в нем. Недопустимо говорить 
«нет» нашему любимому виду спорта! 
Верю, что эпидемиологическая обста-
новка станет лучше, и мы обязательно 
сможем сыграть.

– Почему восемь туров РПЛ успеют 
провести, а 11 туров ФНЛ – нет?

– На 11 туров нужно на 10 дней 
больше. Но мы можем начать рань-
ше и закончить позже, ведь в ФНЛ не 
определяются участники еврокубков. 
Все равно подготовка к  следующему 

сезону у  всех клубов будет скомка-
на, и вообще неизвестно, начнется он 
или нет.

– Только три клуба не поддержали 
решение досрочно прервать первенство. 
Неужели все остальные не заинтересо-
ваны играть?

– Думаю, что все, кто реально лю-
бит футбол, выступают за то, чтобы до-
играть сезон. Но у каждого клуба свои 
цели. Мы исходим только из спортив-
ной составляющей. Каждый футбо-
лист и сотрудник «Нефтехимика» хо-
чет биться до конца и  завоевать пу-
тевку в премьер-лигу.

Недавно прочитал, что клубам пер-
вой пятерки осталось провести всего 
пять игр между собой. У каждого со-
храняются шансы завоевать две пу-
тевки в  РПЛ. В  этом мини-турнире 
«Торпедо» провело бы четыре матча, 
по одному – «Ротор» и  «Химки», по 
два – «Чертаново» и  «Нефтехимик». 
В этой ситуации мы были бы в самом 
невыгодном положении, потому что 
не добирали очков с лидерами, но при 
двух победах смогли бы попасть в пре-
мьер-лигу. Чтобы сыграть эти пять 
встреч, хватило бы трех недель.

– Вас устроит, если такой мини-тур-
нир прошел бы в одном городе? Напри-
мер, в Москве, где базируются два клу-
ба из первой пятерки, а совсем рядом – 
«Химки».

– Да хоть на Луне! Главное – полу-
чить шанс самим решить судьбу путев-
ки в  премьер-лигу. У  всех наших ре-

бят горят глаза, каждый тренируется 
не покладая рук. Все хотят вернуться 
на поле и доказать, что готовы завое-
вать право играть в РПЛ. Представля-
ете, если дадут сыграть мини-турнир 
пяти лидерам ФНЛ между собой – это 
будет пять топовых матчей. Если хо-
тя бы в одном сыграют вничью, то эти 
команды потеряют шансы на выход 
в РПЛ. Думаю, все пять клубов согла-
сятся на такой формат.

ЕСЛИ 15 МАЯ РАЗРЕШАТ 
ТРЕНИРОВАТЬСЯ, 
ЧЕРЕЗ МЕСЯЦ МОЖНО 
ВОЗОБНОВИТЬ МАТЧИ

– В разгар второй части сезона фут-
болисты внезапно остались без игровой 
практики. Как они восприняли известие, 
что ФНЛ могут досрочно завершить?

– В каждом матче осенней части се-
зона за «Нефтехимик» играли как ми-
нимум девять футболистов, которые 
выступали за нас во втором дивизи-
оне. Только два футболиста с опытом 
выступления в ФНЛ или РПЛ. Коман-
да прошла подготовку к возобновле-
нию сезона, после этого мы сыграли 
с лидерами – «Химками» и «Ротором», 
и с обоими были боевые ничьи – су-
масшедшие по накалу матчи! В остав-
шихся 11 турах все были настроены 
биться до конца, и вдруг этой возмож-
ности лишили. Представляете, какое 
у них сейчас настроение?! Мне кажет-

ся, важнее дать ребятам шанс побо-
роться за выход в премьер-лигу, чем 
сэкономить мифические средства на 
следующий сезон, судьба которого по-
ка неизвестна.

– В ФНЛ многие клубы финансируют-
ся из региональных бюджетов. А на что 
живет «Нефтехимик»?

– Наш клуб  – на 100 процентов 
частный. Комбинат «Нижнекамскне-
фтехим» содержит его на собственные 
средства и является единственным ак-
ционером. В рамках спонсорского кон-
тракта мы получаем деньги, только ес-
ли мы играем и наши матчи трансли-
руются. Если сезон приостановлен, то 
средств не получаем. Продолжить се-
зон мы хотим не только из-за стремле-
ния в РПЛ, но и чтобы поправить фи-
нансовое положение.

– Чем занимается ваш клуб, пока нет 
футбола?

– Мы работаем уже с  прицелом 
на следующий сезон. Наш тренер по 
физподготовке проводит занятия 
в Zoom. Даже я прохожу тренировки 
вместе с игроками – очень повышает 
тонус. Все надеются, решение исполко-
ма РФС 15 мая будет в пользу футбола.

– Сколько времени потребуется фут-
болистам перед возобновлением сезо-
на, чтобы выйти на поле в полной готов-
ности?

– Если 15 мая разрешат изолиро-
ваться на базе и  начать тренировки 
всей командой, то к  15 июня можно 
возобновить матчи.

– ФИФА предлагает проводить по пять 
замен до конца следующего года. Нуж-
ны ли такие правила в нашем футболе?

– В ФНЛ и так разрешены четыре 
замены и даже пять, если менять моло-
дого на молодого. Разрешать семь за-
мен, как в юношеском футболе, неце-
лесообразно, поскольку от этого стра-
дает динамика игры. Каждый организм 
индивидуален, и когда говорят о воз-
можном росте количества поврежде-
ний, надо понимать, что травмы неиз-
бежны, но их никто не желает футбо-
листам. Это часть игры. В межсезонье 
у нас два человека из основного соста-
ва выбыли на долгое время. Мы заме-
нили их 18-летними пацанами. Даже 
на позиции центрального защитника 
молодой 2001 года рождения действо-
вал великолепно.

Всего мы сохранили в «Нефтехими-
ке» более 15 человек, игравших за нас 
в ПФЛ. Представляете, какие они испы-
тывают эмоции? Каждый из них меч-
тает сыграть хоть один матч в РПЛ. Для 
каждого по отдельности эта мечта мо-
жет и осуществиться, но, чтобы реали-
зовать ее всем вместе, надо обязатель-
но доиграть первенство. В руководстве 
РФС собраны мудрые люди, и они при-
мут взвешенное решение, которое не 
будет противоречить принципам игры 
в футбол. Разумеется, мы готовы к лю-
бому развитию событий, но надеем-
ся на лучшее. 

ЕВГЕНИЙ БЕЛОУСОВ

Рауль Рианчо спасается от коро-
навируса в маленькой деревуш-
ке на севере Испании и  разра-

батывает методику, которая помо-
жет ему вернуться в большой футбол.

К СЧАСТЬЮ, У МЕНЯ НЕТ 
ПРИВЫЧКИ ВЫПИВАТЬ 
КАЖДЫЙ ДЕНЬ

– Как дела, Рауль?
– Все хорошо, спасибо! Моя семья 

живет в  небольшой деревне, где все 
друг друга знают и,  к  счастью, лю-
ди здесь совершенно здоровы. Де-
ревенька называется Онтанеда – это 
в 40 километров от города Сантандер. 
Население – 800 человек. Рядом те-
чет речка, есть футбольное поле, есть 
простор, чтобы погулять и подышать 
воздухом. Можем отдохнуть, занять-
ся спортом. В общем, в отличие от жи-
телей Мадрида, Барселоны и других 
крупных городов, не чувствуем тяго-
ты карантина в полной мере. Хотя то-
же соблюдаем все меры предосторож-
ности и стараемся не покидать преде-
лов деревни.

– Как дела с продуктами и всем необ-
ходимым?

– Испания закрыта уже 50 дней. Но 
правительство помогает со снабжени-
ем. Перебоев с  едой и  масками нет. 
Важный момент – никто не может вы-
езжать за пределы своего муниципа-
литет. Только тот регион, где живешь. 
Учитывая, что Кантабрию зараза за-
тронула в меньшей степени, нам эти 
ограничения помогают. В целом в Ис-
пании – катастрофа, у  нас – терпи-
мо. Мыслями я со своими друзьями, 
которых много по всей стране и  им 
труднее, чем мне! (всего в  Испании 
на 3 мая подтверждено 217 тысяч за-
ражений, в Кантабрии – чуть больше 
двух тысяч – прим. Д.З).

– Что самое сложное для испанцев?
– Мы – общительный народ. Вся 

жизнь испанца строится вокруг по-
стоянного общения. Каждый вечер 
люди выходили на улицы перекусить, 
выпить пива или вина с тапас (заку-
ска), поболтать о том о сем, в том чис-
ле и о футболе! Это не просто привыч-
ка – это образ жизни. Это испанская 

культура. А  сейчас эта ее часть раз-
рушена. Все закрыто, а люди сидят 
в страхе и депрессии по домам. Кто-
то выпивает дома, но уходит в еще бо-
лее глубокую депрессию. Лично у ме-
ня, к счастью, нет привычки пить ви-
но каждый день, только по выходным. 
Но я – это я, а есть другие люди со сво-
ими привычками и кругом общения. 
Самое страшное, что страну ожида-
ет массовая волна безработицы. 4–5 
миллионов человек останутся без ра-
боты. Мы говорим, что вирус это дра-
ма. Но его последствия – настоящая 
трагедия.

ЖАЛЬ, В ОКРУЖЕНИИ 
КАРРЕРЫ БЫЛ ТРАБУККИ, 
КОТОРЫЙ МНОГО ЛУКАВИЛ

– Кстати, а вы тоже считаетесь без-
работным?

– А  вот и  нет. Сейчас я работаю 
на федерацию, веду преподаватель-
скую деятельность. У меня свои кур-
сы, группа студентов – 25 человек. 
Несмотря на карантин, продолжаем 
обучение дистанционно. Видео-кон-
ференции, видео-семинары. Ребята 
хотят получить лицензию Pro, и я им 
в этом помогаю. 

– Планируете ли возвращаться к тре-
нерской деятельности?

– Не просто планирую, а очень это-
го хочу. Теория теорией, а  на поле 
чувствую себя комфортнее. Все-та-
ки моя стихия – живая работа с фут-
болистами. До пандемии были пред-
ложения из Украины, но пока что эта 
ситуация все поставила на паузу. Хотя 
любой кризис – время возможностей. 
И пока есть время, я разработал уни-
кальную методику подготовки игро-
ков, внезапно оставшихся без трени-
ровок в разгар сезона. Эта пауза – вы-
зов всем тренерам. Ведь сейчас будет 
очень важно не просто подготовить 
футболистов к  возобновлению сезо-
на, но и  избежать травм. Характер 
подготовки отличается от предсезон-
ки. Большой упор – на удаленную ра-
боту, на домашние задания. Все ин-
дивидуально. Многое зависит от воз-
раста. В общем, довожу методику до 
ума, думаю, она многим пригодится.

– Как вам работа Карреры в Греции?
– Думаю, что Массимо отлично 

справляется. И показывает всем сво-
им критикам, что он хороший тренер. 
Добивается результатов, как и в Рос-
сии. Желаю Каррере много побед по-
сле возобновления чемпионата!

– Если бы он вам позвонил и  сно-
ва позвал к себе, согласились бы? Вы 
ведь расстались в  не очень хороших 
отношениях.

– Я бы ответил так: «Массимо, ни-
каких проблем, давай поговорим!» 
У  меня действительно нет претен-
зий к  Каррере. Жаль только, что 
в  его окружении был такой человек 
как Марко Трабукки, который мно-
го лукавил и потом врал в интервью. 
А лично к Каррере претензий нет. Так 
что если обратится за помощью – об-
судим!

В ИСПАНИИ ОЦЕНИЛИ 
БЫ ЗОБНИНА, КУТЕПОВА, 
ДЖИКИЮ И ИГНАТОВА

– Успели оценить игру Смолов 
в Испании?

– Он отлично сыграл. Но после это-
го сдал. Все-таки у  русских игроков 
есть проблемы с адаптацией к евро-
пейскому футболу. Долго привыка-
ют. Почему? Думаю, первая пробле-
ма заключается в том, что испанские 
тренеры быстро теряют терпение и не 
помогают в адаптации. Не учитыва-
ют особенности русского ментали-
тета. А  вторая проблема – отноше-
ния самих игроков, которые обижа-
ются и  закрываются в  себе. Общая 
вина. И с одной и с другой стороны. 
Но если вспомнить начало девяно-
стых, то есть много примеров, когда 
российские футболисты все-таки ста-
новились здесь своими. Пусть и не без 
сложностей. Карпин, Онопко, Черы-
шев, Попов, Файзулин. Бесчастных. 
Можно перечислять долго. Но и  им 
потребовалось время. В общем, с од-
ной стороны нужно доверие, а с дру-
гой – умение признавать свои ошиб-
ки и готовность работать.

– По поводу ошибок. Отъезд Смо-
лова вопреки рекомендации Ла Лиги – 
проблема?

– Проблема. Этого никто не оце-
нил. Правила есть правила, они еди-
ны для всех.

– Какой российский футболист 
«Спартака» мог бы заиграть в Испании?

– Зобнин! Сто процентов имел бы 
успех. Очень дисциплинированный 
футболист, отличный набор качеств, 
хорошая физика. После пандемии мо-
жет смело пробовать свои силы. По 
характеру подходит Кутепов. У  него 
как раз менталитет близкий к евро-
пейскому. Джикия? Да, пожалуй. На-
бор качеств очень приличный, на ме-
сте голова, твердый характер. И назо-
ву еще одного кандидата, не самого 
очевидного – Миша Игнатов. Очень 
талантливый футболист, которого 
бы оценили в Испании. Жаль, что не 
всегда ценят в России.

ДМИТРИЙ ЗЕЛЕНОВ

 И В Н П М О
 1. Ротор 27 17 5 5 41–21 56
 2. Химки 27 16 6 5 50–19 54
 3. Чертаново 27 15 9 3 37–19 54
 4. Торпедо 27 16 5 6 39–25 53
 5. Нефтехимик 27 13 9 5 38–25 48
 6. Балтика 27 12 7 8 34–23 43
 7. СКА-Хабаровск 27 12 7 8 42–30 43
 8. Шинник 27 12 7 8 43–35 43
 9. Томь 27 10 9 8 32–26 39
10. Чайка 27 10 8 9 31–29 38
11. Нижний  
   Новгород 27 9 9 9 28–29 36
12. Армавир 27 7 9 11 23–29 30
13. Авангард 27 5 14 8 29–39 29
14. Енисей 27 7 7 13 23–40 28
15. Краснодар-2 27 6 10 11 32–34 28
16. Луч 27 6 9 12 28–40 27
17. Спартак-2 27 6 8 13 38–45 26
18. Текстильщик 27 5 4 18 25–52 19
19. Факел 27 4 7 16 14–44 19
20. Мордовия 27 4 7 16 21–44 19

«Краснодар-2» и «Спартак-2» не имеют права на переход 
в премьер-лигу и участие в стыковых матчах.

Бомбардиры: РУДЕНКО (Торпедо/Спартак-2), СЕРГЕ-
ЕВ (Торпедо) – 14, Онугха (Краснодар-2), Маркин 
(Балтика), Макаров, Уридия (оба – Нефтехимик) – 
11, Самодин (Шинник), Сарвели (Чертаново) – 10.

В 28-м ТУРЕ ДОЛЖНЫ ВСТРЕТИТЬСЯ:
Авангард  – Факел, Енисей  – Торпедо, Химки  – 

Шинник, Томь  – Чертаново, Луч  – Балтика, 
Нижний Новгород – Мордовия, Ротор – Спар-
так-2, Армавир – СКА-Хабаровск, Текстиль-
щик – Чайка, Краснодар-2 – Нефтехимик.

ФУТБОЛ

Рауль Рианчо:  
«Зобнин заиграет 
в Испании!»
Интервью бывшего главного тренера «Спартака»

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ

«Готовы играть хоть на Луне! Досрочно завершить 
сезон – это решение против футбола»
Спортивный директор «Нефтехимика» Тимур Арсланбеков о ситуации в ФНЛ.  
Эмоциональное интервью экс-арбитра, выступающего за продолжение соревнований

Тренерский путь Рианчо:  
дубль «Леванте» и «Спартак»

«Спартак» оказался всего второй командой, которую довелось возглав-
лять Раулю Рианчо. В 2006–2008 годах он совмещал работу тренером 
по физподготовке в «Леванте» с руководством «Леванте B». В сезо-

не-2006/07 он спас валенсийцев от вылета из третьего по силе испанского диви-
зиона, а вот год спустя с задачей по выживанию уже не справился и вскоре пере-
брался в казанский «Рубин», где задержался на пять лет.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Рауль Рианчо как главный тренер

Сезон Клуб Лига И В Н П О % очков
2006/07 Леванте В Испания (III) 17 7 5 5 26 50,98
2007/08 Леванте В Испания (III) 38 4 12 22 24 21,05
2017/18 Спартак Россия 3 0 1 2 1 11,11
   58 11 18 29 51 29,31

29 февраля. Москва. «Динамо» – «Спартак» – 0:2. 62-я минута.  Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II 
Эмоции Эсекиэля Понсе (справа) и Романа Зобнина после забитого гола

4 ноября 2018 года. Москва. Тушино. «Спартак» – «Урал» – 1:2.  Дарья Исаева «СЭ» 
Исполняющий обязанности главного тренера «Спартака» Рауль Рианчо
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Напомним, что Шалимов записал 
в своем Instagram видео, на кото-
ром назвал часть россиян «дармо-

едами». Впоследствии тренер заявил, что 
пошутил –  мол, имел в виду своих футбо-
листов. При этом он вначале удалил публи-
кацию, а затем и аккаунт.

В прошлом году Адиев входил в штаб 
Шалимова в грозненской команде, но про-
был в нем только десять дней. Уход Ма-
гомед объяснил тем, что не хотел раскола 
в коллективе.

– Слова Игоря Михайловича, конеч-
но, прозвучали резковато, – говорит Ади-
ев. – Неприятная история... Причем для 

всех. Для простых людей, для футболи-
стов. Считаю, такому медийному и узна-
ваемому человеку, как Шалимов, не  сто-
ило говорить такие вещи. На мой взгляд, 
Игорь Михайлович сейчас и сам сожалеет 
о случившемся.

– За время совместной работы с Шалимо-
вым не  почувствовали с  его стороны како-
го-то высокомерия?

– Да я не так долго с ним работал, что-
бы делать какие-то выводы. Всего ничего. 
В принципе у меня с ним сложились нор-
мальные отношения, чисто рабочие, про-
фессиональные. Не заметил какого-то вы-
сокомерия с его стороны.

– Эти видео Шалимова не поставит крест 
на  его тренерской карьере? Судя по  ком-
ментариям в  Instagram, для многих людей 
он «умер»...

– Конечно, определенный отпечаток на 
его дальнейшую деятельность эти высказы-
вания наложат. Сейчас все ждут, как отреа-
гирует руководство «Ахмата».

– Как?
– Какая-то реакция в  любом случае 

последует. Возможно, весь тот негатив, 
который сейчас сложился вокруг Игоря 
Михайловича, может повлиять на ситуа-
цию... Но мне не хотелось бы, чтобы все 
закончилось плохо. Шалимов был боль-

шим футболистом. Не хочу, чтобы его не-
осторожные слова сказались на тренер-
ской карьере...

– Но насколько последовательно посту-
пает Шалимов? Сначала называет людей 
дармоедами, потом говорит, что имел 
в виду футболистов, а затем вообще уда-
ляет видео.

– (Смеется.) О последовательности тут 
говорить сложно. Не  знаю... Возможно, 
это был его эмоциональный порыв. Лич-
но я  никогда не  позволю себе назвать 
своих игроков дармоедами. Мои фут-
болисты – всегда самые лучшие, самые 
сильные. Всегда буду защищать своих 

подопечных. По-другому для меня не-
возможно.

– Как теперь игроки «Ахмата» будут отно-
ситься к своему главному тренеру после этой 
«шутки»? Простят ли?

– Надеюсь, простят. Все сгладится, они 
продолжат работать дальше. Я сам был фут-
болистом. Тренеры порой могли эмоцио-
нально высказаться после матча, и у ме-
ня оставался неприятный осадок. Поэтому 
стараюсь быть осторожным в своих фразах 
в адрес игроков.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига

«Никогда не позволю себе назвать своих игроков дармоедами!»
Магомед Адиев, бывший помощник Игоря Шалимова в «Ахмате», высказался о фразе экс-хавбека сборной России

Добраться до Янчика было нелегко. 
Я чудом добыл его номер, но поляк 
целый месяц не отвечал на звонки 

и игнорировал сообщения. Однако спу-
стя несколько недель, после очередной 
попытки связаться, он вдруг прислал да-
же не сообщение в мессенджере, а клас-
сическое SMS: Hay Gosha. U mienia wsio w 
pariatkie. Zawtra padzwaniu.

Янчик перезванивает через четыре дня 
около часа ночи по Москве. Говорит мед-
ленно, на ломаном русском. Извиняется за 
то, что не брал трубку раньше. Мы общаем-
ся недолго – посреди интервью он отклю-
чается, а попытки перезвонить ни к че-
му не приводят. Янчик снова пропадает.

Ниже – история ключевых моментов 
карьеры и жизни талантливого поляка со 
свежими цитатами героя.

«ЧЕЛСИ» И СМЕРТЬ 
ПАПЫ РИМСКОГО

Два года назад Янчик во всем признал-
ся. В польских книжных магазинах появи-
лась пронзительная автобиография фут-
болиста под названием «Моя исповедь». 
В ней он пишет, что действительно имел 
серьезные проблемы с алкоголем. И в ин-
тервью «СЭ» Янчик настаивает на том, 
что «имел». Мне тоже хочется верить, что 
я посреди ночи разговариваю с трезвым 
человеком.

Для Давида все начиналось здоро-
во. Даже Роберт Левандовски в юноше-
стве не считался настолько одаренным 
нападающим, как Янчик. В 17 лет тогда 
еще форвард «Сандецьи» из родного Но-
вы-Сонча отправился на двухнедельный 
просмотр в «Челси», где познакомился 
с большими людьми.

– Я отлично помню те дни, – начинает 
Янчик. – Очень волновался, но надеялся, 
что произведу впечатление на Жозе Мо-
уринью. Я с ним тогда и познакомился, 
у меня даже совместное фото есть. Еще я 
завтракал с Романом Абрамовичем, с ним 
было очень приятно общаться. Все отзы-
вались обо мне хорошо, «Челси» предла-
гал мне остаться в клубе. Но в те дни, ког-
да я находился на просмотре, произошла 
трагедия: умер Папа Римский Иоанн Па-
вел II (поляк по национальности – Прим. 
«СЭ»). Это меня шокировало, я должен был 
вернуться домой.

Бывший агент Янчика Ежи Копец рас-
сказывал, что смерть понтифика потрясла 
молодого футболиста, ведь он был и оста-
ется верующим католиком. Янчик решил 
не уезжать в Лондон, хотя «Челси» пригла-
шал его обратно на медобследование. По-
ляк доиграл сезон в «Сандецье», а летом 
перешел в «Легию».

Фотография с  Моуринью навсегда 
остается для Янчика напоминанием об 
упущенном трансфере в суперклуб. Очень 
важная деталь: этот же снимок стоит на 
аватаре поляка в WhatsApp, но Копец на 
нем обрезан. Именно агента винят в том, 
что молодой Янчик потерял голову от де-
нег и алкоголя.

«ЛУЧШИЙ МОМЕНТ 
МОЕЙ ЖИЗНИ»

Но до свиданий со спиртным в карье-
ре Давида было славное лето 2007-го. Тог-
да молодежная сборная Польши играла 
на чемпионате мира в Канаде и уступи-
ла в 1/8 финала будущим победителям – 
Аргентине. В той встрече южноамери-
канцы выиграли со счетом 3:1, два мяча 
забил Агуэро, один – Ди Мария, а счет от-
крыл Янчик. 

– Это лучший момент моей жизни, – 
признается Янчик и берет небольшую па-
узу. – Знаешь, сейчас мне хочется плакать, 
когда я вспоминаю то время, ведь моя 
жизнь сейчас – дерьмо. А тогда… Не хочу 
вспоминать, что было тогда.

В этот момент мне кажется, что 
форвард едва сдерживает слезы. Я не ле-
зу в эту тему дальше, тем более что о том 
чемпионате и так все известно. Янчик за-
бил три мяча в четырех матчах, и уже во 
время турнира его осыпали предложени-
ями из разных стран – из Испании, Ита-
лии, Англии. Поляк признавался, что меч-
тал играть в «Интере», за который болел 
с детства. Но основным вариантом счи-
тался «Атлетико» – мадридцы предложи-
ли «Легии» 2,5 миллиона евро в рассрочку, 
что не устраивало польский клуб.

ЗАРПЛАТА, 
ВСКРУЖИВШАЯ ГОЛОВУ

– В какой-то момент я решил, что при-
му первое предложение, которое устро-
ит «Легию», – продолжает Янчик. – Так 
и получилось. Я выбрал ЦСКА, потому 
что «Легию» устроила сумма 4,2 миллио-

на евро, а я стал самым дорогим футболи-
стом в истории польской лиги. А вот поче-
му ЦСКА меня выбрал… Знаешь, я думаю 
дело в сходстве с Вагнером Лав. Помнишь, 
его револьверы из пальцев? Он так отме-
чал голы. А я точно так же делал во время 
матчей на молодежном уровне. Мне ка-
жется, в ЦСКА увидели это и подумали, 
что я буду таким, как он.

В своей автобиографии Янчик красоч-
но рассказывает о первом дне в Москве. 
Футболист вспоминает, как он приехал 
в офис ЦСКА на Ленинградском проспек-
те, как ему открыл дверь мужчина с авто-
матом Калашникова на плече, как он боял-
ся сесть в старый трясущийся лифт. Цитата 
из книги: «На полу был постелен линолеум, 
который, наверное, пережил Октябрьскую 
революцию, а штукатурка осыпалась».

Но все это было не так важно. Главное – 
контракт. В «Легии» Янчик поначалу зара-
батывал 2,5 тысячи злотых в месяц, а пря-
мо перед молодежным чемпионатом мира 
его оклад вырос до 40 тысяч злотых в ме-
сяц. Но в ЦСКА зарплата поляка была в не-
сколько раз выше.

– Я зарабатывал 160 тысяч злотых 
в месяц (примерно 1,5 миллиона рублей 
по курсу 2007 года – Прим. «СЭ»), – рас-
сказывает Янчик. – И это только базовый 
оклад. Были еще бонусы – от 10 до 40 ты-
сяч долларов. Самые крупные премии – за 
победы над «Спартаком», «Зенитом», «Ди-
намо» и «Локомотивом».

ПРИМЕТЫ ГАЗЗАЕВА  
И ОБИДА ВАГНЕРА

Первое время Янчик в матчах чемпи-
оната либо выходил на замену, либо оста-
вался на скамейке запасных, зато в авгу-
стовском матче Кубка России с «Химками» 
появился в основе и забил. Все шло нор-
мально: поляку на тот момент было все-
го 19 лет, ему требовалось время на адап-
тацию. На скорый карьерный крах ничто 
не указывало. Тем более, 2 сентября Ян-
чик стал героем дерби «Спартак» – ЦСКА.

Это было особенное дерби. В день мат-
ча главному тренеру «Спартака» Станис-
лаву Черчесову исполнилось 44 года, но 
это не самое главное. Важнее, что крас-
но-белые на тот момент не могли обы-
грать ЦСКА на протяжении шести с по-
ловиной лет ни в чемпионате, ни в Кубке 
России, ни даже в Кубке Первого канала. 
А тогда гол Моцарта с пенальти вплоть до 
последних секунд оставался единствен-
ным. Но гол Янчика на четвертой добав-
ленной минуте шокировал красно-белых 
и осчастливил армейцев. На пресс-конфе-
ренции Валерий Газзаев произнес знаме-
нитые слова: «Вам еще работать и рабо-
тать, чтобы нас обыграть».

– Лично мне Газзаев ничего не говорил 
после матча, – вспоминает Янчик. – Но я 
помню, что он был разочарован поведе-
нием Вагнера. В конце матча я его заме-
нил, Вагнер не скрывал недовольства и да-
же не подал мне руку. После этого Газзаев 
отправил Вагнера в дубль. Несколько дней 
он потренировался с молодежью, а потом 
вернулся к нам.

Давид подчеркивает, что ни на кого не 
в обиде. О Газзаеве у него только положи-
тельные воспоминания, хотя при нем по-
ляк почти не играл.

– Газзаев – хороший человек, очень хо-
роший. Меня с ним кое-что роднит. Как это 
по-русски… Засады? Приметы? Приметы, 

да. Он в автобус всегда садился последним. 
Если мы выезжали на матч, то после Газза-
ева никто не мог сесть в автобус, он не по-
зволял. Кто – не важно: Красич, Жирков, 
Вагнер, Жо. Никого не пускал. Помню слу-
чай, когда один игрок пытался сесть в ав-
тобус после Газзаева, но было уже поздно. 
В итоге этот футболист не поехал на матч 
и все. А еще перед матчами в ЦСКА всей 
команде нужно было обязательно присесть 
ненадолго. Почему? Я не знаю, ха-ха! На-
верное, это действовало.

«МОГ БЫ ВЫПИТЬ 
БОЧКУ ВИСКИ»

Тут Янчик резко меняет вектор пове-
ствования. На протяжении всего интервью 
он говорит медленно, пытается вспомнить 
слова на русском. Но вдруг переходит на 
тему сегодняшней жизни. Видимо, воспо-
минания о ЦСКА так влияют на Давида.

– Знаешь, брат, – продолжает Янчик. – 
Я смотрю на то, что происходит сей-
час в моей жизни… Я просто хочу най-
ти какой-нибудь клуб, хочу найти выход. 
В Польше мне сложно что-то найти. Все 
думают о том, что я пью, но это неправ-
да! Я не пью уже год! Раньше я пил, да. Но 
сейчас даже не могу думать об этом, пото-
му что знаю: это – неверный путь.

В своей книге поляк отчетливо вспо-
минает день, с которого все началось: «Это 
было в 2008 году. Тогда я еще думал только 
о футболе и был разгневан тем, что после 
продажи Жо я все еще мало играл. С Газза-
евым у меня не получалось наладить кон-
такт, поэтому я стал пробиваться к Бабае-
ву. В один день мне сказали, что он меня 
ждет. Я приехал все в тот же офис, попро-
сил отпустить меня в аренду. Но Бабаев 

объяснил мне, что это невозможно, что 
на меня рассчитывают в команде. И тут 
во мне что-то сломалось. По дороге до-
мой я купил бутылку. Одну, потом другую 
и… гнев прошел».

Янчик признается, что ему вскружи-
ли голову огромные деньги. Он не знал, 
на что их тратить, а тут проблема реши-
лась сама собой – на алкоголь. Мемуары 
Янчика страшно читать. Он пишет, что на-
чинал пить около 16:00, когда возвращал-
ся домой с базы, но при этом следующим 
утром на тренировке никто не догадывал-
ся о зависимости футболиста. Показатель-
ная цитата: «Я мог бы выпить бочку виски, 
но на следующий день никто бы ничего не 
заподозрил».

ВЕЧЕРИНКИ В ЛОНДОНЕ

– Только пиши обо мне хорошо, пожа-
луйста, – внезапно просит Янчик. – У ме-
ня сейчас большие проблемы. Я почти 
разведен, мы с моей женой в процессе 
развода. Дело не во мне, просто моя же-
на так решила…

Янчик пил не только виски, его люби-
мым напитком была водка с разными вку-
сами. Естественно, он ходил и по клубам, 
в том числе с тем самым агентом Копецем. 
И не только московским клубам. В кни-
ге Янчик вспоминает, что он часто прямо 
по ходу сезона летал в Лондон. «У Копеца 
были связи с Джошем Кронке, сыном вла-
дельца «Арсенала». Что интересно, я ни-
когда не видел этого человека, но двери во 
все клубы Лондона эта фамилия открывала 
легко. Мы подходили к крутому клубу, об-
ходили очереди на вход и говорили мест-
ному вышибале, что мы от Кронке. В от-
вет нам улыбались: «Добро пожаловать!»

Летал Давид и в Варшаву, где у него за-
рождались серьезные отношения с буду-
щей женой Доминикой. Естественно, ей 
не нравилось, что любимый пьет. Тем бо-
лее что уже в 2009-м она была беременна 
первой дочерью Викторией. В книге Ян-
чик вспоминает, как она пыталась его из-
бавить от зависимости, но все бесполезно.

НОЧЬ ПОД ДВЕРЬЮ ДОМА

– Сейчас у меня все… shit, – с трудом 
произносит экс-нападающий ЦСКА. – Я 
живу один, мы скоро разведемся, но моя 
жена требует у меня 500 тысяч евро. Пол-
миллиона евро. За что? Я не знаю… Я во-
обще ничего не знаю. Я знаю только то, 
что сейчас по миру летает эта корона, а у 
меня много проблем в жизни. Меня даже 
не пускают в собственный дом. Было та-
кое, что я вечером пришел домой, но же-
на не позволила мне зайти внутрь, и я всю 
ночь спал за дверью. Вот такая у меня же-
на!.. Это мой дом, я заработал его, играя 
в ЦСКА, а сейчас не могу туда попасть. 
Мне запрещено и входить в дом, и при-
ближаться к жене ближе 50 метров. Хоро-
шо, что хотя бы с детьми можно видеться.

Виктории уже 10 лет, а второй доче-
ри Валентине – 5 лет. Они живут с мамой 
в доме, который купил отец. Давид улы-
бается, когда говорит о них:

– Обе в папу, хотят делать все – и ри-
совать, и петь, и играть в футбол. С девоч-
ками у меня нет никаких проблем, но мне 
нельзя с ними видеться без посторонних. 
То есть я не могу пригласить их к себе до-
мой. Почему так? Потому что у меня про-
блемы... с жизнью.

Из Янчика сложно выбить подробно-
сти, но в польских СМИ упоминается, что 
Доминика пытается развестись с Давидом 
через суд. В одном из интервью футболист 
рассказывает, что она обвиняет его в до-
машнем насилии, но Янчик все отрицает: 
«Я никогда бы не поднял руку на жену. Ни-
когда в жизни!»

ПСИХБОЛЬНИЦА 
И БЕСПОМОЩНОСТЬ

Этапы карьеры поляка расписывать 
бессмысленно. Ясно, что с каждым но-
вым переходом ситуация все ухудшалась 
и ухудшалась, а в начале 2010-х на по-
мощь Янчику пришла «Легия» и за свой 
счет отправила его лечиться в психиа-
трическую больницу. Что было дальше – 
неясно. Где-то написано, что он отказал-
ся от лечения, где-то – что он сбежал, где-
то – что терапия ему ненадолго помогла. 
У самого Янчика уточнить это не получа-
ется – только если он еще раз перезвонит.

В прошлом году поляк играл в люби-
тельской лиге Германии за команду «Бла-
убойрен». Прошлым же летом Янчик вля-
пался в очередную историю. Сеть обле-
тели фотографии, на которых некогда 
талантливый футболист сидит у какой-то 
стены на улице без левого ботинка и без 
мысли в глазах, а полицейский и некая 
женщина пытаются его поднять с земли.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ ИЗ МОСКВЫ. 
И КАТАРА?

В начале этого года 32-летний Ян-
чик вернулся в Польшу, перешел в лю-

бительский клуб «Чеханув» из приго-
рода Варшавы. На вопрос о причинах 
ухода Давид отвечает так:

– «Блаубойрен» – это хороший клуб, 
у него много денег, но это не мой level, 
не мой уровень. Я хочу играть в более 
сильной команде. «Чеханув» – коман-
да из маленькой лиги, тут играют лю-
бители, а я хочу большего. Здесь я хо-
чу подготовить себя к клубу посильнее. 
У меня уже есть много предложений, 
зимой со мной связывался клуб из Мо-
сквы. Какой – не скажу, но он играет во 
второй лиге. Контракт мне не предла-
гали, просто спросили, заинтересован 
ли я в переходе. Я сказал, что пока не 
готов, так как нужно набрать форму. А, 
еще мне звонили из Катара, из Абу-Да-
би, тоже предлагали контракт, но я ре-
шил остаться в Польше.

Янчик осекается, когда я возражаю, 
что Абу-Даби – это не Катар. Говорит, 
что перепутал и после интервью на-
пишет мне сообщение об этом зага-
дочном арабском предложении. Есте-
ственно, никаких подробностей я не 
получаю. Правда, пару месяцев назад 
Янчик действительно говорил польской 
прессе о Катаре, а в качестве причины 
отказа называл семью: «В мае у моей 
дочери будет обряд причащения, и я 
не могу это пропустить».

ВЕРА, НАДЕЖДА, 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

В понедельник в «Чехануве» возоб-
новились тренировки. Янчик говорит, 
что последние полтора месяца он за-
нимался дома, выполнял упражнения 
по рекомендациям клуба. 

– С понедельника мы можем тре-
нироваться группами по шесть чело-
век, – рассказывает Янчик. – Позже, на-
деюсь, мы будем заниматься полноцен-
но. А когда коронавирус уйдет, я буду 
шукать... искать новый клуб.

Янчик уверен: футбол и дочери – 
единственное, что спасает его. Без лю-
бимых детей и любимой игры он уже 
давно окончательно спился бы.

На профессиональный уровень Да-
вид вряд ли вернется. Но хочется ве-
рить, что он хотя бы вернется к нор-
мальной жизни. Пока в этом есть со-
мнения. Янчик говорит, что не может 
думать об алкоголе уже год, но как 
тогда объяснить то июльское фото? 
И почему он так странно себя вел пе-
ред интервью и во время интервью? 
Зачем он в начале года продал за ка-
ких-то 16 с половиной тысяч рублей 
бронзовую медаль чемпионата-2007 
(об этом писали польские и  россий-
ские СМИ)?

В Instagram у  Янчика написано: 
«Вера, надежда, благотворительность». 
Прекрасно, если он анонимно занима-
ется благотворительностью. Отлично, 
если не теряет надежду. Замечатель-
но, если все еще верит в  себя. У  Ян-
чика – физически сильный организм, 
он позволял ему выдерживать литры 
различного алкоголя на протяжении 
целых недель и даже месяцев подряд. 
Но сейчас важно, чтобы Янчик был 
силен морально. Тогда все снова бу-
дет хорошо.

ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ

«Жена требует 500 тысяч евро  
и не пускает домой»
Трагические откровения бывшего нападающего ЦСКА Давида Янчика

Янчик стоил, как Карвалью,  
но забил в девять раз меньше

Летом 2007 года Давид Янчик перешел в ЦСКА из варшавской «Легии» за 
4,2 миллиона евро. В те же деньги тремя годами ранее армейцам обошел-
ся один из лучших игроков в российской истории клуба бразилец Даниэл 

Карвалью. На тот момент Янчик по стоимости уступал только четырем футбо-
листам – трем бразильским суперталантам (Вагнеру Лав, Рамону и Жо) и Ивице 
Оличу – лучшему игроку сборной Хорватии на ЧМ-2002.

Отметим, что в составе ЦСКА поляк отметился не одним, как думает большин-
ство болельщиков, а тремя голами. Помимо «Спартака» от перспективного бом-
бардира пострадали «Химки» и владимирское «Торпедо». 

Любопытно, что Янчик остается одним из трех игроков ЦСКА (наряду с Дей-
видасом Шемберасом и Джанером Эркином), забивших свой единственный гол 
за клуб в чемпионате – в главном московском дерби. За «Спартак» только в дер-
би отличался защитник Сергей Чудин.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые дорогие трансферы ЦСКА до 2010 года

Игрок Страна Когда пришел Откуда пришел Стоимость* Матчи Голы
Марк Гонсалес Чили 2009 Бетис 6,50 69 10
Вагнер Лав Бразилия 2004 Палмейрас 6,20 259 124
Рамон Бразилия 2007 Коринтианс 5,65 35 2
Любош Калоуда Чехия 2008 Брно 5,18 8 0
Ивица Олич Хорватия 2003 Динамо З 5,00 116 44
Жо Бразилия 2006 Коринтианс 5,00 77 44
Мусса Маазу Нигер 2009 Локерен 4,80 19 3
Томаш Нецид Чехия 2009 Славия Пр 4,50 109 30
Даниэл Карвалью Бразилия 2004 Интернасионал 4,20 140 27
Давид Янчик Польша 2007 Легия 4,20 22 3
Джанер Эркин Турция 2007 Манисаспор 4,00 49 2

* В миллионах евро по данным Transfermarkt.de. 
Матчи и голы за ЦСКА.

2 сентября 2007 года. Москва. «Спартак» – ЦСКА – 1:1. 90+4-я минута.  Александр Федоров «СЭ» 
Форвард гостей Давид Янчик (второй слева) сравнивает счет

Апрель 2005 года. Давид Янчик (слева)  twitter.com 
и главный тренер «Челси» Жозе Моуринью
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ФУТБОЛ // Чемпионат Англии

В Англии будет новый суперклуб 
с арабскими деньгами
Вот-вот завершится сделка по продаже «Ньюкасла» Государственному инвестиционному фонду Саудовской Аравии

Грецию можно назвать одной из 
наиболее успешных стран Евро-
пы в плане борьбы с пандемией. 

Здесь зафиксировано всего 2 642 случая 
заболеваний. При этом 1 374 человека 
выздоровели, летальных исходов – 146. 
Неудивительно, что карантин, продол-
жавшийся 42 дня, частично снят 4 мая. 
В частности, открылись парикмахер-
ские и мелкие магазины. В конце меся-
ца должны заработать школы, рестора-
ны и бары, с 1 июня – отели.

А что же происходит с футболом, 
поставленным на паузу еще 14 марта?

СНОВА В РАБОТЕ

4 мая в социальных сетях греческих 
клубов начали появляться обнадежи-
вающие кадры. В  частности, подоб-
ные снимки и видео были размеще-
ны в официальном Twitter АЕК, кото-
рый возглавляет экс-главный тренер 
«Спартака» Массимо Каррера.

Сначала были показаны фотогра-
фии базы, на которых можно заметить 
сотрудника в маске и антисептик.

– Адаптация к новым условиям для 
более безопасного возвращения к нор-
мальной жизни, – такой подписью со-
провождались снимки.

Затем в кадре появился сам Кар-
рера, уверенной походкой заходящий 
в ворота базы. На лице итальянца – ма-
ска. Как гласит сообщение, Массимо не 
появлялся на базе в течение 50 дней.

На территории учебного центра 
установили датчики измерения тем-
пературы.

Кроме того, все игроки, члены тре-
нерского штаба, а также сотрудники ба-
зы сдали тесты на коронавирус. Это – 
условие возвращения к тренировкам, 
которые пока будут индивидуальными.

А сегодня, 6 мая, футболисты нако-
нец-то приступили к занятиям на ба-
зе – впервые за 52 дня.

К тренировочному процессу вернул-
ся и «Панатинаикос» – в официальном 
Twitter клуба подчеркнуто, что все про-
веденные тесты на коронавирус оказа-
лись отрицательными.

ЧТО БУДЕТ С ДОИГРОВКОЙ?

Несмотря на то, что команды посте-
пенно возвращаются к работе, ясности 
с возобновлением суперлиги пока нет. 

29 апреля на официальном сай-
те турнира появилось заявление, сде-
ланное по итогам видеоконференции 

с участием местных футбольных руко-
водителей. Вот главные посылы:
• Цель всех команд – возобновление 

суперлиги при соблюдении ряда ус-
ловий, связанных с  обеспечением 
здоровья игроков и  наличием до-
статочного времени для трениро-
вок перед возвращением к офици-
альным матчам;

• Поскольку игры будут проходить без 
зрителей, обсуждается возможность 
внедрения виртуализированной ау-
диовизуальной среды для болельщи-
ков – аудио, симулирующее их при-
сутствие на стадионе;

• Окончательное решение по рестар-
ту сезона примут не позднее 18 мая.

ИТОГ

Итак, у нас есть две новости: хоро-
шая заключается в том, что команды 
начинают возвращаться к трениров-
кам. Нейтральная – по-прежнему суще-
ствует неопределенность с возобнов-

лением чемпионата. Ибо мы уже ви-
дели пример Франции, когда команды 
собирались начать работу, но получи-
ли правительственный запрет на фут-
бол до сентября. Позитива добавляет 
принципиально иная ситуация с коро-
навирусом в Греции: выявленных слу-
чаев мало, то же самое можно сказать 
и о каждодневном приросте. 

Если говорить о Каррере и перспек-
тивах его команды, то АЕК должен быть 
заинтересован в возобновлении турни-
ров. Во-первых, желто-черные имеют 
все шансы побороться с ПАОК за вто-
рое место, дающее путевку в квалифи-
кацию Лиги чемпионов – сейчас клуба 
разделяет одно очко. Во-вторых, АЕК 
очень близок к выходу в финал Куб-
ка Греции. В первом полуфинальном 
матче Массимо и Ко победили «Арис» 
(2:1). А в решающей встрече они могут 
сыграть либо с «Олимпиакосом», ли-
бо с ПАОК.

Остается надеяться, что Греция не 
станет идти по пути Франции или Гол-
ландии. А  возьмет пример с  Чехии, 

чемпионат которой возобновляется 
25 мая. Тем более, ситуация с корона-
вирусом в этих странах схожа.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

Чемпионат Греции

 И В Н П М О
 1. Олимпиакос П 26 20 6 0 53–9 66
 2. ПАОК 26 18 5 3 50–23 52
 3. АЕК 26 15 6 5 42–22 51
 4. Панатинаикос 26 12 8 6 35–23 44
 5. ОФИ 26 10 4 12 35–35 34
 6. Арис 26 8 10 8 38–32 34
 7. Атромитос 26 9 5 12 31–36 32
 8. Ларисса 26 7 9 10 28–33 30
 9. Астерас 26 8 6 12 33–37 30
10. Ламиа 26 5 12 9 19–33 27
11. Волос 26 7 6 13 23–42 27
12. Ксанти 26 8 6 12 21–32 18
13. Панетоликос 26 3 8 15 20–42 17
14. Паниониос 26 4 5 17 16–45 11

С «Паниониоса» сняты шесть очков, с ПАОК – семь, 
с «Ксанти» – 12.

АЕК Карреры вернулся к тренировкам. 
Возобновится ли чемпионат Греции?
Карантин в стране постепенно снимается, но будущее футбола – под вопросом

13 ЛЕТ БОЛИ

Болельщики «Ньюкасла» ненави-
дят Майка Эшли. В 2007 году этот из-
вестный в Великобритании бизнесмен 
и владелец крупной сети спортивных 
магазинов за 134 миллиона фунтов 
приобрел 100 процентов акций «Нью-
касла», и с тех пор клуб стал превра-
щаться в посмешище.

Эшли и до покупки «Ньюкасла» был 
известен эксцентричностью и спонтан-
ными поступками. Идея о приобрете-
нии известного клуба – из той же кате-
гории. Перед покупкой Майк даже не 
проверял бухгалтерию клуба и был не-
приятно удивлен, когда долг «Ньюкас-
ла» оказался на 30 миллионов фунтов 
выше заявленного. Уже через год после 
покупки BBC объявил, что Эшли готов 
продать клуб. При этом предпринима-
тель хотел заработать на сделке и объ-
явил цену в 420 миллионов фунтов.

Эшли бесил болельщиков уже тог-
да. В сентябре 2008-го владелец уво-
лил с поста главного тренера любим-
ца фанатов Кевина Кигана за то, что 
он публично критиковал руководство 
клуба – оно не оказывало финансовую 
поддержку тренеру. А в конце сезона 
случилось страшное: «Ньюкасл» впер-
вые вылетел из премьер-лиги. Тогда же 
начались протесты у стадиона «Сент-
Джеймс Парк», а вскоре они стали обы-
денностью. Фанаты даже создали сайт 
AshleyOut.com, на котором готовили 
разнообразные акции протеста.

Эшли быстро превратился во врага 
всего Ньюкасла. Еще в 2009 году владе-
лец признался: «Хочу продать клуб как 
можно скорее». С тех пор прошло 11 лет. 
За это время «Ньюкасл» успел вернуться 
в премьер-лигу, еще раз вылететь из нее 
и еще раз вернуться. Клуб принимал со-
вершенно необъяснимые решения. В се-
редине 2010-х, незадолго до второго вы-
лета, «Ньюкасл» начал массово скупать 
французов – был момент, когда из них 
можно было составить целый основной 
состав без вратаря. А в 2012 году Алан 
Пардью, еще одна сомнительная лич-
ность из новейшей истории «Ньюкас-
ла», подписал контракт с клубом на це-
лых восемь лет! Это соглашение до сих 
пор действовало бы. А лучше всего эпоху 
правления Эшли характеризует новость 
из 2013 года, когда «Ньюкасл» вздумал 

брать с журналистов деньги за посеще-
ние пресс-конференций и общение со 
своими игроками.

СПАСЕНИЕ ИЗ АЗИИ

Сложно посчитать, сколько раз за 13 
лет «Ньюкасл» выставляли на продажу. 
Кажется, Эшли отчаялся и многократ-
но пожалел об этой сделке. Но в янва-
ре Sky Sports сообщил обнадеживаю-
щую для фанатов новость: «Наследный 
принц Саудовской Аравии Мухаммед 
бин Салман Аль Сауд намерен приобре-
сти «Ньюкасл». За 13 лет подобных по-
тенциальных покупателей было мно-
го: и нигерийцы, и китайцы, и оман-
цы, и  американская компания AEG, 
и британский бизнесмен Рик Паркин-
сон, и даже брат владельца «Манчестер 
Сити» шейха Мансура. Но впервые пе-
реговоры о покупке зашли так далеко.

Сделку проворачивает инвестици-
онная компания PCP Capital Partners, 
которую возглавляет бывшая девуш-
ка принца Эндрю, Аманда Стейвли. Ее 
имя всплывало в новостях еще в 2008 
году, когда Мансур искал себе подхо-
дящую игрушку. При активном участии 
девушки и состоялась сделка по при-
обретению «Манчестер Сити» за три 
с половиной миллиарда фунтов. Сама 
она на этом заработала 30 миллионов 
фунтов. А в 2017 году уже Стейвли на-
меревалась купить «Ньюкасл» для сво-
его мужа – иранского предпринимате-
ля Мехрдада Годусси.

Теперь британка завершает сделку 
для крупного аравийского покупате-
ля. Информации слишком много, чтобы 
сомневаться в ее правдивости. Сумма 
сделки – 300 миллионов фунтов, фор-
мальным владельцем «Ньюкасла» ста-
нет Государственный инвестиционный 
фонд Саудовской Аравии, который по-
лучит 80 процентов акций «Ньюкасла». 
Еще 20 процентов достанутся компа-
нии Стейвли.

ВЛИЯТЕЛЬНЫЙ МИЛЛИАРДЕР

Эта сделка – громкое событие для 
всего футбольного мира, ведь поку-
патели такого масштаба крайне ред-
ко встречаются в спорте. Потенциаль-

ному главе «Ньюкасла» всего 34 года, 
но он уже сказочно богат и обладает 
огромным авторитетом. В 2018 году 
Forbes даже поставил аравийца на вось-
мое место в списке самых влиятельных 
людей мира. Мухаммед бин Салман – 
наследный принц Саудовской Аравии. 
В 2015 году его отец Салман взошел на 
престол, а сын фактически стал вторым 
лицом государства и получил долж-
ность министра обороны. Будущий вла-
делец «Ньюкасла» считается либераль-
ным политиком – при нем женщины 
в Саудовской Аравии стали ходить на 
стадионы и водить машины, а в стране 
начала стремительно развиваться ин-
дустрия развлечений. Более того, у вто-
рого лица государства даже есть про-
филь в  Instagram, что нетипично для 
руководителя мусульманской страны. 
Еще одна причина попадания в рей-
тинг влиятельности – тотальная чистка 
коррупционных рядов, которую в коро-
левстве устроили в 2017 году.

Впрочем, фигура принца Мухам-
меда противоречива. Международная 
правозащитная организация «Эмне-
сти» даже выпустила специальное об-
ращение, когда узнала о скорой сдел-
ке. Она обеспокоена ситуацией с пра-
вами человека в Саудовской Аравии. 
В 2018 году в аравийском посольстве 
в Стамбуле был жестоко убит оппози-
ционный журналист Джамаль Хашогги. 
На Западе называли принца Мухамме-
да заказчиком преступления, а сам он 
позже признал свою ответственность 
за случившееся. 

А теперь главное – величина Госу-
дарственного инвестиционного фон-
да Саудовской Аравии оценивается 
в 320 миллиардов фунтов. Это не про-
сто много, а очень много. Для сравне-
ния, состояние шейха Мансура состав-
ляет примерно 23,3 миллиарда фунтов.

КРУПНЫЕ ПОКУПКИ

О чем говорят такие суммы? Конеч-
но, о том, что на севере Англии рожда-
ется новый суперпроект. Миллиардер 
такого ранга едва ли забросит клуб, тем 
более что управлять «Ньюкаслом» он бу-
дет не один. Уже пошли слухи по поводу 
смены главного тренера, и английские 
СМИ кандидатом номер один называ-

ют Маурисио Покеттино – бывшего тре-
нера «Тоттенхэма», который сейчас си-
дит без работы. Правда, аргентинец на-
мерен возглавить клуб калибра «Реала» 
или «Манчестер Юнайтед». Другой воз-
можный вариант – Массимилиано Ал-
легри, который после ухода из «Ювен-
туса» тоже никого не тренирует.

Футболистов в «Ньюкасл» уже тоже 
«переманили». В прессе мелькают са-
мые разные фамилии: Коутинью, Ка-
вани, Кулибали, Бэйл, Видаль, Мер-
тенс, Фекир… Но, разумеется, пока это 
лишь предположения. Строить транс-
ферную политику в разгар пандемии 
бессмысленно, ведь неясно, когда от-
кроется следующее трансферное ок-
но. Но «Ньюкасл» точно будет одним 
из самых активных игроков на рын-
ке – большинство клубов затянет по-
яса, а аравийские деньги легко решат 
любые переговоры. Ждем «Ньюкасл» 
в Лиге чемпионов.

ГОША ЧЕРНОВ

Чемпионат Англии

 И В Н П М О
 1. Ливерпуль 29 27 1 0 66–21 82
 2. Манчестер Сити 28 18 3 7 68–31 57
 3. Лестер 29 16 5 8 58–28 53
 4. Челси 29 14 6 9 51–39 48
 5. Манчестер Юн. 29 12 9 8 44–30 45
 6. Вулверхэмптон 29 10 13 6 41–34 43
 7. Шеффилд Юн. 28 11 10 7 30–25 43
 8. Тоттенхэм 29 11 8 10 47–40 41
 9. Арсенал 28 9 13 6 40–36 40
10. Бернли 29 11 6 12 34–40 39
11. Кристал Пэлас 29 10 9 10 26–32 39
12. Эвертон 29 10 7 12 37–46 37
13. Ньюкасл 29 9 8 12 25–41 35
14. Саутгемптон 29 10 4 15 35–52 34
15. Брайтон 29 6 11 12 32–40 29
16. Вест Хэм 29 7 6 16 35–50 27
17. Уотфорд 29 6 9 14 27–44 27
18. Борнмут 29 7 6 16 29–47 27
19. Астон Вилла 28 7 4 17 34–56 25
20. Норвич 29 5 6 18 25–52 21

* Если «Манчестер Сити» не добьется отмены 
наказания со стороны УЕФА,  
в Лиге чемпионов-2020/21 выступит команда, 
занявшая пятое место. А шестая позиция  
даст возможность сыграть в Лиге Европы.

Бомбардир: ВАРДИ (Лестер) – 19.

ФУТБОЛ // Чемпионат Греции

«Ньюкасл» может стать одним из главных трансферных ньюсмейкеров  
ближайших месяцев

АЕК

В Бельгии нельзя играть до конца июля. 
«Брюгге» объявят чемпионом

Национальный совет безопасности Бельгии запретил проводить соревнова-
ния профессиональных футбольных клубов до 31 июля. Это означает прекра-
щение чемпионата и Кубка страны, окончательное решение будет вынесено 15 
мая. Скорее всего, в этот день «Брюгге» объявят чемпионом, тогда же определят-
ся участники еврокубков. Новый сезон, возможно, начнется 8 августа, сообщили 
«СЭ» коллеги из Sport Voetbal Magazine.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Власти Германии дали добро
Канцлер Германии Ангела Меркель на совещании с главами федеральных зе-

мель заявила, что бундеслига может возобновить матчи со второй половины мая. 
Игры будут проходить без зрителей при строгом соблюдении правил гигиены. 
Точная дата проведения первого матча после паузы пока не определена – чем-
пионат может начаться 15 или 22 мая.

Сезон в Хорватии возобновится 30 мая
Футбольный сезон-2019/20 в Хорватии, приостановленный из-за пандемии 

коронавируса, возобновится 30 мая, сообщает пресс-служба Хорватского фут-
больного союза. В конце месяца пройдут полуфинальные матчи Кубка страны, 
а 6 июня состоятся игры национального чемпионата.

Все игроки и члены тренерского штаба АЕК, а также сотрудники клубной базы сдали тесты на коронавирус  АЕК

AFP
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ХОККЕЙ // КХЛ

Дамир Рыспаев: «Искал на льду 
мужиков. Так и не нашел»
Один из самых известных тафгаев КХЛ – о карьере, памятных драках, нокауте Свечникова от Овечкина и ММА

ПРО «БАРЫС», НАЗАРОВА 
И СВОЮ ФИШКУ

Сезон-2019/20 Рыспаев проводит 
в ВХЛ – за «Номад», фарм-клуб «Бары-
са». Однако в апреле появилась инфор-
мация, что он может вернуться в «Ба-
рыс» и снова играть в КХЛ.

– Как на самом деле?
– Возможно, но сейчас есть ситу-

ация с коронавирусом и пандемией. 
Я думаю, наш клуб сделает акцент на 
свои кадры, которые голодны и ждут 
шанса.

– Были слухи, что вернется в «Барыс» 
и Назаров.

– Знаете, в  последнее время нас 
с  кем только не скрещивали. Много 
вариантов, много журналистских мне-
ний, но по факту нам ничего точно не 
сказали. Рассматривают, как я понял.

– При этом вы раскрылись именно при 
Назарове. С чем связываете свой прорыв 
в 2014–15 годах?

– В «Барысе» всегда был игрок си-
лового плана. Те же Грэттон, Мирасти. 
А потом клуб доверился своим кадрам, 
и я оправдал надежды. Просто оказался 
в нужном месте в нужное время.

– Назаров вас как-то по-особому 
мотивировал, что уже в четвертом мат-
че схлестнулись с самим Свитовым? (24 
ноября 2014 года в  игре «Ак Барс»  – 
«Барыс»)

– Ну да, как мужик. Я был тогда мо-
лодой, 19 лет. А он смог подобрать нуж-
ные слова, чтобы мотивировать меня 
на хладнокровное выполнение работы. 
По большей части все получилось. Так 
сложилось, что я не побоялся в нужный 
момент сказать, что готов и могу. Про-
сто делал то, что было необходимо. Хо-
тя всегда хотел играть. Немаловажным 
фактором было, что я понимал: если 
сделаю это, то, возможно, дадут шанс 
поиграть, реализовать себя как хокке-
иста, а не только как тафгая.

– Тяготит, что вас ассоциируют с таф-
гаем?

– Не то чтобы тяготит… Тафгаи же 
тоже выполняют важную роль. И зная, 
что могу играть и  показывать себя 
с другой стороны, уже спокойнее к это-
му отношусь. Так получилось, что в тот 
период времени использовали то, что 
у меня лучше всего получалось.

– Это ваша фишка.
– Да, понимаю. Это был мой шанс 

заявить о себе в этой большой кухне, 
в большом хоккейном мире. В итоге не-

мало людей посмотрели и на мои игро-
вые качества.

– Эта фишка влияет на переговоры 
по контракту? Вы все-таки стали зна-
менитостью.

– Я предан клубу. Слепите из меня, 
что получится, нагружайте, я готов. Ка-
кие задачи на тот период времени ста-
вили, я выполнял. Готов к другим це-
лям, я и сам их перед собой ставлю, ста-
раюсь реализовать.

– Назаров – самый известный русский 
тафгай в НХЛ. Какие советы он давал?

– «Русский медведь» – его же так на-
зывали. Как тренер и наставник он го-
ворил немало по поводу драк. Да и не 
только об этом. Показывал разные 
фишки, аспекты, которые могли мне 
помочь, но при этом объяснял: «Не за-
цикливайся на этом, сейчас не то вре-
мя». В хоккее, как в мужском виде спор-
та, можно начать с этого, а дальше бу-
дет легче. Он всегда старался донести: 
«Бегай, запишись на шорт-трек». Объ-
яснял, что моя задача – не только вы-
ходить и кошмарить всех. Говорил: «Ты 
молодой, ты можешь больше».

– А спарринги с Назаровым бывали?
– Нет-нет, вы что (смеется). Были 

вторые тренеры, которые со мной за-
нимались, но мы не занимались руко-
пашкой, просто физикой, ставили удар. 
Или подходили с другими методами 
к каким-то упражнениям.

ПРО СВИТОВА, АРТЮХИНА 
И «ВИТЯЗЬ»

– Можно ли сказать, что тот бой со 
Свитовым стал определяющим в карьере?

– Это было как боевое крещение. 
Молодой парень подрался с русским 
богатырем, который не раз заявлял 
о себе еще в НХЛ. Тафгаем не был, но 
по ситуации заступался. Он играл нор-
мально, а сам по себе довольно силь-

ный мужик. Я потом смотрел видео, на 
котором он заливочную машину пере-
таскивает.

– Победа в бою на льду, которой осо-
бенно гордитесь?

– Какой-то особой гордости от всех 
этих боев нет. Может, прозвучит ба-
нально, но главное, чтобы команда вы-

играла. Я всегда знал, что драка – это не 
главное. Бой прошел, классно, популяр-
ность, но я не горжусь этими вещами. 
Впрочем, и не отрицаю. Это тоже труд. 
А так – бой со Свитовым самый инте-
ресный и значимый. Человек больше 
меня по габаритам, с определенным 
опытом. Было интересно. Не то чтобы 
горжусь, но благодарен, что так полу-
чилось. Как мужик, он дал мне, моло-
дому, заявить о себе.

– Кто сильнее – Свитов или Артюхин?
– Они  – два русских богатыря, 

сильные духом и физикой. Но, думаю, 
Артюхин более подкованный в этом 
плане. В боевых качествах он, наверное, 
чуть-чуть лучше. Морально со Свито-
вым было сложнее. Вообще, я бы их не 
сравнивал, они разные, как бы ни каза-
лись похожими по манере игры.

– С  кем было сложнее всего за всю 
боевую карьеру на льду?

– Тимкин. Тоже изначально заявил 
о себе как тафгай. Я думал перед боем, 
что у нас будет очень интересный по-
единок. Назаров ведь тоже его настав-
лял, настраивал. Тем не менее получи-
лось как-то ни шатко ни валко.

– Надо повторить?
– Ну, будет случай или какие-то не-

правомерные действия – тогда да.
– Вы немного не попали по времени. 

Раньше ведь был «Витязь».
– Да, немного поздно родился (сме-

ется). Если бы я попал в тот период, бы-
ло бы интереснее. Или бы точно опре-
делили, что я не тафгай, и сказали бы 
даже не соваться. Там ведь реально бы-
ли мощные ребята.

– Канадские мордовороты.
– Да, они даже для Запада были 

очень значимы. Их собрали в одну ко-
манду и они реально кошмарили. Од-
ному простоять против такой команды 
было бы интересно.

– Кто из них, на ваш взгляд, самый 
крутой? Саймон, Мирасти, Яблонски?

– Мирасти по габаритам мне очень 
удобен был бы. А вот ему со мной было 
бы неудобно! Я же всегда выходил про-
тив тех, кто выше меня, у кого длин-
нее руки. Насчет Саймона – не знаю. 
Он и как игрок был результативен, да 
и как силовик был в порядке.

ПРО ПЕРВУЮ ДРАКУ НА ЛЬДУ, 
ПЕРЦОВЫЙ БАЛЛОНЧИК 
И ПРОВОКАЦИИ

– Не просто же так вы вышли и стали 
драться со Свитовым. Уже до этого было 
понятно, что можете махать кулаками. 
Каким был ваш первый бой на льду?

– У нас есть команда «Сарыарка». 
Мне было 16 лет. Был один игрок, Ду-
бинин. Говорили, что он играл с Овеч-
киным в детстве. Он был самым резуль-
тативным в «Сарыарке», играл под но-
мером «10». Была установка тренера: 
«Надо выносить». Он и игрок был та-
кой противный. Мне было 16, я в маске. 
Мы подрались с Дубининым. Вот тогда 
прозвенел небольшой звоночек о том, 
что я могу что-то в этой стезе.

– Вы выиграли?
– Ну да, но я в маске же был. Маску 

он мне снял, а потом – все.
– Когда маленький звоночек превра-

тился в звон?
– В МХЛ еще было немало момен-

тов. Там же много драк, я относитель-
но регулярно заступался. Уже тогда на-
чали обращать внимание на мои дви-
жения и неравнодушие к команде. Так 
потихоньку и заявлял о себе.

– Занимались единоборствами до хок-
кея? Может, параллельно?

– Были друзья, которым занимались 
борьбой. Был друг – чемпион Азии по 
вольной борьбе. Мы с ним так, по-дру-
жески, занимались, как хобби. А так, 
занимался ушу. Для уверенности, что 
смогу на льду дать кому-то ответ, ес-
ли ударят. Чтобы знать, что могу засту-
питься за себя.

– В каком городе выросли?
– Усть-Каменогорск.
– Есть мнение, что в Казахстане суро-

вое детство, много драк. Расскажите про 
самую жесткую уличную драку.

– Не то чтобы жесткая, просто не-
справедливая драка. Вообще, не назвал 
бы Усть-Каменогорск сильно крими-
нальным городом. Кто где ходит, с та-
кими и общается. Мы с другом шли как-
то, нам было лет по 12–13 лет. И нас из-
били толпой, человек 12–13, наверное.

– Что за беспредел?
– Ребята были нашего возраста, но 

более подготовленные. В тот момент я 
понял, что перцовые баллончики – си-
ла. Когда тебе в глаза брызгают, ты про-
сто открыть их не можешь.

– В вас брызнули, получается?
– Да, брызнули, сволочи (смеется). 

Вам не брызгали?
– К счастью, обошлось.
– Это просто нереально. Вроде бы 

думаешь, что ерунда, а когда брызнут – 
глаза слезятся, слизистая в шоке.

– Носите с собой сейчас баллончик?
– Нет, что вы.
– А когда постарше были, дрались?
– Тогда уже был спорт, тренировки, 

я старался не влезать в драки и беречь 
здоровье. Но были неприятные момен-
ты в заведениях. Человек выпил и хо-
чет тебе что-то доказать, потому что ты 
спортсмен, а к спортсменам в таких за-
ведениях много внимания. Зависть ка-
кая-то у людей просыпается. Недобро-
желательность. Они хотят доказать, что 
они лучше тебя. Начинают докапывать-

ся. А ты стараешься как-то уйти от те-
мы, но иногда бывают моменты, когда 
говоришь: «Ну, ладно».

– Давно такое было, или и сейчас про-
должается?

– Иногда бывает.
– Условно  – подходят, предлагают 

посостязаться в армрестлинге?
– Да. Но я стараюсь в такие заведе-

ния не попадать, держаться в стороне.
– Кстати, была же история с Мирасти 

и Яблонски на свадьбе в Магнитогорске.
– Да, видимо, наши тоже хотели им 

что-то доказать. В духе: «Это же амери-
косы, они слабые». Наверное, так было, 
не знаю (смеется). Видите: люди про-
сто пришли отдохнуть, провести досуг, 
а им что-то хотели доказать.

– Недавно выяснилось, что вы – самый 
популярный хоккеист КХЛ по просмотрам 
на YouTube. С чем бы это связали?

– Думаю, дело в том, что драки – 
это самое… Многие люди сталкивают-
ся с этим в жизни, это охватывает боль-
шой контингент. Всем интересно, тем 
более, что на льду интереснее смотрит-
ся. Да и в хоккее драки всегда были по-
пулярны. Это же мужское качество – 
постоять за себя и близких.

ПРО «КУНЬЛУНЬ», ОВЕЧКИНА 
И СВЕЧНИКОВА

8 августа 2016 года в начале мат-
ча на Кубок Президента Казахстана 
в Астане Рыспаев в одиночку побил 
нескольких хоккеистов китайского клу-
ба «Куньлунь Ред Стар», за что был бес-
срочно дисквалифицирован КХЛ. Дис-
квалификация была снята в конце 2017 
года.

– Самая известная история с вами – как 
вы в одиночку побили весь «Куньлунь». 
Что там на самом деле происходило?

– Это надо рассматривать поэтапно. 
В первой игре наших значимых хокке-
истов травмировали. Они выбыли на 
5–6 месяцев. Перед клубом задачи сто-
ят уже совершенно другие. Представь-
те: вы приобретаете довольно-таки не-
дешевых игроков, а они на 5–6 месяцев 
отправляются в лазарет. Клуб в таком 
случае простаивает вхолостую, и фи-
нансовые проблемы, и  выполнение 
задач под вопросом. Мне было очень 
обидно, и я решил, что во втором мат-

че надо наводить порядок. Это же бы-
ли товарищеские игры. Там нет ника-
ких задач, не нужно никому ничего 
доказывать, нужно просто отработать 
связи, схемы. Летний хоккей, можно 
сказать. Покатались, составы наката-
ли и расслабились. В таком матче вам 
ломают троих лучших игроков, кото-
рых натурализовали, и у них были за-
дачи не только в клубе, но и в сборной. 
Игроки «Куньлуня» сами с клинком за-
шли, дверь вынесли и начали рубить. 
Мне это не понравилось.

В хоккей играют настоящие муж-
чины – вот я и стал ловить мужиков. 
Не нашел их на льду, но нашел на лав-
ке. На лавке мужиком оказался адми-
нистратор. Гораздо большим, чем все 
игроки. Помню, как он на меня злил-
ся. Меня удивило, что он был заряжен 
больше всех. Пацанов гоняют, а никто 
не может ничего противопоставить. 
Почему-то никто из игроков отпора 
не дал. До этого матча же они что-то 
делали, а когда появился напор – хвост 
поджали.

Потом еще начали заявления пи-
сать, тягомотина какая-то. Вообще не 
понимал, что происходит с хоккеем, 
что не так? Все, что происходит на пло-
щадке, остается на площадке. Мне хок-
кей всегда этим и нравился: мужики 
вышли на площадку, взяли шайбу и по-
играли. Потом пожали руки, пошли – 
чай или кофе попили. А тут фигня кака-
я-то. Где стержень мужской у них был? 

Заявления писали, меня банили всю-
ду. Думал: «Блин, ну любой из вас, ну 
встань, даже проиграй, но достойно 
постой и все». Но нет. Вчера они вы-
делывались, а сегодня заявления ста-
ли писать. 

– Чем все в итоге закончилось?
– Закончилось тем, что меня мо-

розили полтора года. Из них полгода 
нельзя было вообще играть, а потом 
мне открыли ВХЛ. Я уехал на родину, 
в Усть-Каменогорск, играл за местное 
«Торпедо». Доиграл сезон, а потом клуб 
отстоял мои права.

– Вас та история чему-то научила?
– Если так подумать: а  чему ме-

ня могли научить этим баном? Что 
нельзя бить всю команду?  К  одно-
му подошел, ко второму, к третьему, 
четвертому… Хотели показать, что 
хоккей меняется? Наверное, да. Дали 
понять. Немного поменялся, да и по-
нятия хоккейные немного поменя-
лись. Впрочем, я эти понятия не нару-
шал. Вообще, Усть-Каменогорск еще 
со времен СССР – серьезное хоккей-
ное место, тут хорошая школа, много 
кто играл за сборную Союза. Борис 
Александров – все его помнят и зна-
ют – был неуступчив. Кажется, Сергей 
Гимаев – светлая ему память – сказал: 
«В наше время в  Канаде были таф-
гаи, а  у нас – неуступчивые хоккеи-
сты». Это просто характер, так научи-
ли. Когда человек спрашивает за по-
ведение, а люди поджимают хвост… 
Не понимаю этого.

– Самая известная драка последне-
го времени – Овечкин против Свечнико-
ва. Живая легенда хоккея против моло-
дого парня. (Драка произошла 15 апреля 
2019 года в матче плей-офф НХЛ «Каро-
лина» – «Вашингтон»)

– Не хочу никого делить на нации, 
но все же они – два русских парня, ко-
торые вышли из русского хоккея и до-
казывают свою состоятельность на 
мировой арене. Однако я могу понять 
Овечкина. Он – значимая фигура, а тут 
молодой парень. Могу понять и мо-
лодого пацана. На льду же все равны, 
да и что ему терять? Впрочем, он мог 

быть и поизбирательнее. А со стороны 
Овечкина все выглядит так: «Какой-то 
молодой парень с моей родины хочет 
мне что-то доказать? Ты что, пацан?». 
Мне кажется, тут две правды. Даже то, 
что мы сейчас обсуждаем Свечникова, 
ему в плюс. Это же сделало его более 
узнаваемым. 

Овечкин мог по-другому поступить, 
мог бы его не бить, а просто завалить. 
Так было бы более красиво и диплома-
тично. Если кого-то роняешь или на ко-
лено укладываешь, это уже можно на-
звать превосходством. Тем не менее 
Овечкин жестко ударил, ответил.

ПРО ММА, ТАКТИКУ ТАФГАЯ 
И ТАЙСОНА

– Опишите максимально кратко 
и  понятно, в  чем роль тафгая в  хоккее 
и почему случаются драки. 

– Роль тафгая помогает психологи-
чески надавить на команду противни-
ка. В стычках и столкновениях ты мо-
жешь нанести кому-то повреждения. 
Зато потом этот кто-то может расска-
зать в раздевалке, что ты его жестко 
ударил… Можно подъехать к человеку 
и сказать: «Парень, успокойся». У ко-
манды есть психологическое преиму-
щество, когда в ней есть кто-то, кто го-
тов легко и быстро поставить любого на 
место. Тафгаи – люди, которые могут 
морально и психологически, да и фи-
зически тоже надавить на грубиянов 
в команде соперника.

– В  чем особенности боя на льду? 
Какая должна быть техника? Что нуж-
но сделать: сбить шлем, сорвать свитер?

– Желательно сбить шлем. Если есть 
возможность, постараться снять с чело-
века защиту. В принципе, все. Осталь-
ное – дело техники и физической под-
готовки. Техники тут немного, это же 
не бокс. В боксе ведь удар идет от ноги, 
там надо работать всем телом. В хок-
кейной драке же больше работает фи-
зика: спина, руки. Есть свои подходы. 
Главная особенность в том, что бой 
проходит на льду и  коньках, что вы 
оба в одежде и экипировке.

– Вас звали в ММА?
– Меня звал Камил Гаджиев, не 

один раз (президент промоушена 
Fight Nights Global.  – Прим. «СЭ»). 
Говорил: «Давай, мы взорвем Казах-
стан», но выйдя на поединок по пра-
вилам ММА, я окончательно… Это уже 
другая кухня. Другой подход, совсем 
не те тренировки, что у меня. Я с 9 лет 
занимаюсь хоккеем, уверенно чув-
ствую себя на коньках. В боевых ис-
кусствах у меня тоже есть определен-
ные позиции, но там все совсем дру-
гое, надо переключаться. Нет, можно 
выйти с хоккеистом. Помню, лет пять 
назад делали драки между тафгаями. 
Если бы предложили выйти с  игро-
ком – согласился бы. А вот выходить 
против бойца, который всю жизнь 
прожил в  октагоне… Тяжело будет. 
У нас ведь даже разные дыхалки, фи-
зические показатели. Чтобы переклю-

читься, уйдет немало времени, точно 
больше полугода. У  меня акцент на 
хоккей, и я хочу заявить о себе имен-
но хоккеем. Предложения от Гаджие-
ва я отклонял и просил меня понять, 
но у  нас остались хорошие отноше-
ния. Когда в Астане проходил турнир 
по ММА, я награждал победителей, 
вручал пояс.

– Вам всего 24, а в ММА можно при-
йти и в 30 лет.

– Да, можно, но пока особого же-
лания нет. Посмотрим, не буду заре-
каться.

– У вас вес 102 кг?
– 95.
– Получается, выступали бы в полу-

тяжелом весе – с учетом сгонки. Казах-
стану, как мне кажется, не хватает таких 
крупных парней.

– Да, мне говорили об этом. В боях 
ведь тоже важно, какая у тебя фамилия. 
Чем популярнее – тем лучше.

– Ваш бой бы зашел на ура.
– Да, можно было бы отработать 

этот момент, но я с детства люблю хок-
кей и хотел бы дожать этот момент.

– Знаете кого-то из казахских бойцов?
– Да, моего тезку – Дамира Исма-

гулова. Он казах, но родился в России 
и представляет ее. Мы с ним виделись 
на мероприятиях. Да вообще со мно-
гими знаком.

– Смотрите бои?
– Скажу честно – не особо. Только 

значимые поединки. Могу или посмо-
треть в прямом эфире, или пересмо-
треть в записи, но нет такого, что надо 
обязательно смотреть прямую транс-
ляцию. Бывало, время подходило, но 
не жду каждый раз. Какие-то крупные 
боевые события, конечно, смотрел, как 
и все. Бои Хабиба, раньше бои Емелья-
ненко. В детстве, помню, у нас пока-
зывали Тайсона. Нам разрешали смо-
треть его бои, потому что они недолго 
длились. Отбой был в 11 часов, а бой – 
в 12. Ну, посмотрели минут 20, Тайсон 
быстро решал вопросы, и можно было 
идти спать. (смеется)

ИЛЬЯ АНДРЕЕВ

Дамир Рыспаев
Родился 25 апреля 1995 года в Усть-Каменогор-

ске (Казахстан).
Защитник.
Выступал за «Барыс-2» (Казахстан, 2011/12), 

«Снежные барсы» (МХЛ, 2013/14, 2015/16), 
«Барыс» (2014 – 2016, 2018), «Беркут» (Казах-
стан, 2013/14), «Номад» (Казахстан, 2014 – н.в)

В 2016 году был бессрочно дисквалифициро-
ван КХЛ за чересчур агрессивное поведение 
в  предсезонном матче против «Куньлуня». 
Позже дисквалификация была снята.

Чемпион Казахстана (2017).

Были неприятные моменты 
в заведениях. Человек выпил и хочет 
тебе что-то доказать, потому что  
ты спортсмен, а к спортсменам в таких 
заведениях много внимания. Зависть 
какая-то у людей просыпается. 
Недоброжелательность. Они хотят 
доказать, что они лучше тебя.  
Начинают докапываться.

Не назвал бы Усть-Каменогорск сильно 
криминальным городом. Кто где ходит, 
с такими и общается. Мы с другом шли 
как-то, нам было лет по 12–13 лет. 
И нас избили толпой, человек 12–13, 
наверное.

На лавке мужиком оказался 
администратор. Гораздо большим,  
чем все игроки. Помню, как он  
на меня злился. Меня удивило,  
что он был заряжен больше всех. 
Пацанов гоняют, а никто не может 
ничего противопоставить. Почему-то 
никто из игроков отпора не дал.

24 ноября 2014 года. Казань. «Ак Барс» – «Барыс» – 3:2. Дамир Рыспаев (слева) против Александра Свитова photo.khl.ru
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Из них практически каждый четвер-
тый старше 65 лет. Именно этой 
категории по объективным при-

чинам сейчас рекомендованы наиболее 
строгие требования по самоизоляции.

С 1 по 9 мая волонтеры проекта вы-
ходят на связь с пожилыми ветеранами 
регби, чтобы поздравить с наступаю-
щим 75-летни юбилеем великой Побе-
ды. А также просто пообщаться, обсу-
дить новости регбийной жизни в стране 
и в регионах, узнать, как ветераны пере-
живают непростой для всех режим само-
изоляции, тактично выяснить, не нужна 
ли какая-то конкретная помощь, напри-
мер, привезти продукты, что-то почи-
нить, сходить в какую-то организацию.

Волонтерами этой гуманитарной 
инициативы ФРР уже стали десятки 
человек. Одними из первых откликну-
лись игроки национальных мужской 
и женской регбийных сборных. Среди 
них Алена Тирон, Игорь Галиновский, 

Виктор Гусев, Юрий Кушнарев, Вла-
димир Остроушко, Сергей Чернышев, 
Сергей Янюшкин.

«Ребята очень позитивно отнеслись 
к возможности хоть чем-то поддержать 
в это непростое время наших ветера-
нов спорта. Никто, само собой, долго не 
раздумывал. Сегодня, находясь в ситуа-
ции эпидемиологических ограничений, 
вдруг всем стало очевидно, что про-
стое доброе человеческое общение – 
это действительно одна из наивысших 
ценностей, которая есть у людей. Кро-
ме того, такое общение пойдет на поль-
зу и самим игрокам, ведь разговари-
вать предстоит с уважаемыми людьми 
с огромным спортивным и жизненным 
опытом», – отметил один из коорди-
наторов акции, игрок сборной России 
и РК ЦСКА Василий Артемьев.

23 апреля 2020 года ФРР объявила 
о запуске новой инициативы – всерос-
сийской акции «Регби на всю жизнь» 

по поддержке ветеранов регби стар-
ше 65 лет в условиях ограничительных 
мер, связанных с пандемией коронави-
руса. Цель акции – постараться найти 
и связаться со всеми пожилыми людь-
ми, в разные годы имевшими отноше-
ние к игре с овальным мячом.

К акции «Регби на всю жизнь» мо-
жет подключиться каждый. Приглаша-
ем стать нашими волонтерами всех, 
кто готов найти время на такое содер-
жательное общение. Узнать допол-
нительные подробности о  механиз-
ме реализации акции, сообщить ко-
ординаты своих знакомых пожилых 
людей, чья жизнь была как-то связа-
на с регби, можно у координаторов ак-
ции Василия Артемьева, e-mail: Si.frr@
mail.ru и Александр Засенко, e-mail: 
a.zasenko@cska-rugby.ru, а также по те-
лефону +7(925)820–22–28.

АНТОН ХАЛИЗОВ

РЕГБИ

К акции «Регби на всю жизнь» 
присоединились игроки сборных
В рамках всероссийской акции «Регби на всю жизнь!»,  
проводимой федерацией, инициативной группой получены сведения 
о более чем 700 ветеранах регби

ДОПИНГ

РУСАДА  
ВОЗОБНОВИТ ТЕСТИРОВАНИЕ 
В ТРЕТЬЕЙ ДЕКАДЕ МАЯ

МОСКВА. РУСАДА снова начнет проводить 
тестирование спортсменов, начиная с  третьей 
декады мая. Забор допинг-проб у атлетов был 
прекращен 28 марта после введения в  стра-
не ограничительных мер в связи с пандемией 
коронавируса.

– Одно из главных событий в нашей работе – 
РУСАДА восстанавливает тестирование спортсме-
нов с третьей декады мая, – сказал генеральный 
директор организации Юрий Ганус. – На протяже-
нии апреля мы вели проработку вопроса. И хочу 
отметить, что мы выполняли всю работу нацио-
нального антидопингового агенства за исключе-
нием тестирования. 

Кроме того, в РУСАДА отметили, что не будут 
просить у государства дополнительных средств 
в связи с изменившейся экономической обста-
новкой.

– Конечно, сейчас есть некая экономия 
средств за счет миссий, которые не были ре-
ализованы в  апреле,  – сказала заместитель 
генерального директора РУСАДА Маргари-
та Пахноцкая. – Но сейчас, когда мы возоб-
новим тестирование, стоимость одной мис-
сии будет дороже. Это затраты на костюмы, 
маски, перчатки и другие средства защиты, 
которые нужны не только офицерам РУСАДА 
и спортсменам, но и их близким, если тести-
рование идет дома. А если, например, процесс 
затягивается, через два часа маску нужно ме-
нять. Плюс отправка в европейские лаборато-
рии и их анализ. Счета нам присылают в евро, 
а курс изменился.

– У нас бюджет состоит из двух частей – ан-
тидопинговой деятельности и обеспечительной 
деятельности, – сказал Ганус. – Мы не будем за-
прашивать у государства дополнительные сред-
ства – это сейчас очень сложно, мы это понима-
ем. Мы оптимизируем затраты по первому разде-
лу, не снижая качества работы. Будем делать все, 
чтобы остаться в нынешнем бюджете.

Кроме того, в РУСАДА отметили, что не долж-
но возникнуть никаких проблем с отправкой био-
материалов в  европейские лаборатории и  с  их 
в них анализом. (Дмитрий Гирин)

БАСКЕТБОЛ

НБА ОТКРОЕТ 
ТРЕНИРОВОЧНЫЕ БАЗЫ 
В ШТАТАХ,  
ГДЕ РЕЖИМ САМОИЗОЛЯЦИИ 
ОБЛЕГЧЕН

НЬЮ-ЙОРК (США). Руководство НБА уведо-
мило клубы о том, что в ряде штатов, где власти 
облегчили режим самоизоляции, в пятницу бу-
дут открыты тренировочные центры. Об этом на-
писал журналист New York Times Марк Стайн.

11 марта НБА приостановила сезон-2019/20 
в связи с тем, что у центрового «Юты» Руди Го-
бера был обнаружен коронавирус. 20 марта лига 
закрыла все тренировочные центры и запрети-
ла баскетболистам пользоваться общественны-
ми площадками и фитнес-центрами.

Пока в НБА не озвучивали даже примерную 
дату, когда сезон может возобновиться. (New 
York Times)

БОКС

ХОЛИФИЛД НАМЕКНУЛ  
НА ВОЗВРАЩЕНИЕ НА РИНГ

ЛАС-ВЕГАС (США). Бывший абсолютный 
чемпион мира в первом тяжелом весе, легенда 
бокса Эвандер Холифилд опубликовал в своем 
Twitter новый пост. 57-летний американец сооб-
щил, что намерен вернуться на ринг. «Отступле-
ние только прокладывает путь к возвращению», – 
написал Холифилд.

Последний бой на профессиональном ринге 
американец провел в мае 2011 года, когда по-
бедил своего соотечественника Брайана Ниль-
сена. (Twitter)

БИАТЛОН

ЛОГИНОВ БУДЕТ 
ТРЕНИРОВАТЬ СТРЕЛЬБУ 
ДОМА

ТЮМЕНЬ. Известный специалист Александр 
Касперович, работающий с Александром Логи-
новым, сообщил, что чемпион мира-2020 мо-
жет возобновить тренировки дома. И  в  случае 
необходимости даже использовать пневмати-
ческую винтовку.

«Он приступил к кроссовой подготовке, начал 
силовую работу. У него дома хороший зал, так 
что все нормально, больших проблем я не вижу. 
Сейчас думаем, как начинать стрелковую под-
готовку, мы обновили ложе для ружья, заказа-
ли одно для пневматики, пообещали, что после 
10-го числа оно будет готово. Если доступ к ору-
жию будет закрыт, то надо переходить на пнев-
матику. У него свой дом, на его территории он 
может работать с пневматикой, установки уже 
есть, все готово. Как только ложе будет готово, 
отправлю ему, чтобы он там работал», – сказал 
Касперович. (ТАСС)

ИНФОРМАЦИЯХОККЕЙ // КХЛ

«Если бы не СКА, уехал бы 
в Америку»
Большое интервью одного из самых талантливых российских юниоров – 15-летнего Матвея Мичкова, 
перешедшего из системы ярославского «Локомотива» в систему СКА

«ЛОКОМОТИВ», СКА

– Ваш переход из «Локомотива» в СКА 
стал очень резонансным. Чем был обо-
снован выбор?

– Сейчас там доверяют молодым ре-
бятам. Команда играет в атакующий 
хоккей еще с тех времен, когда там бы-
ли Панарин, Шипачев, Дадонов, Ко-
вальчук и продолжает это делать и в на-
стоящий момент, поэтому я и перехо-
жу в СКА.

– «Локомотив» тоже очень молодая 
команда. Недавно она даже установи-
ла рекорд по этому показателю в одном 
из матчей КХЛ с «Витязем» – 21,5 года, 
кажется.

– Команда молодая, но не атакую-
щая. Таких мастеров, как в СКА, хоро-
шо играющих в нападении, в «Локо-
мотиве» нет.

– Действительно ли в Ярославле суще-
ствует определенная политика – зажимать 
индивидуальностей?

– Где-то – да, есть такое. Большой 
минус «Локомотива» в том, что даже 
игрок не подходит, то его тянут до кон-
ца в КХЛ, какой бы он ни был – плохой 
или хороший. До тех пор, пока он не 
станет лидером и не заиграет в первом 
звене. Но не каждому это дано. В «Ло-
комотиве» маринуют людей.

– В  нынешнем сезоне вы навер-
няка  видели игру молодежной трой-
ки СКА. Кто из них понравился больше?

– Они и по одиночке сила, а все вме-
сте – атомная бомба! Тройка в целом 
подобралась хорошая. Одного выде-
лить не могу. Все игроки хорошие. По 
стилю нравится Подколзин.

– Потому что силовой?
– Нет, потому что леворукий (сме-

ется).
– Как отреагировали на ваш уход 

близкие и друзья?
– В основном все поздравили и от-

неслись с  пониманием к  моему ре-
шению. Хотя мне жаль расставаться 
с друзьями, но такова жизнь. Надо дви-
гаться дальше.

– Ярославль успел стать для вас род-
ным городом?

– Конечно, я ведь там с 10 лет. Все 
как родное. Привык к городу, он уют-
ный, мне здесь нравится.

– Были ли те, кто вас проклянул за 
уход?

– Многие пишут в Instagram, спра-
шивают, зачем я в СКА ухожу. Еще не 
все знают об этом. Пока грязи немно-
го. Когда официально объявят – начнет-
ся. Но уже написали «скатертью доро-
га в СКА» и «ска» выделяют. Отписки 

пошли. Говорят, ты переходишь, поэ-
тому отписываюсь. В основном это бо-
лельщики «Локомотива». Это их выбор, 
никто не держит.

– Вам выдали много авансов. Пони-
маете, что хейтеров будет ещё больше?

– Я нормально к этому отношусь. 
Хейтеры наоборот меня только заво-
дят. Это идет уже с малых лет, когда лю-
ди постоянно говорили, что через я год 
сдуюсь. Я к такому давно привык. Каж-
дый раз повторяется одно и то же. Лю-
ди смотрят посты про меня на сайтах 
и в соцсетях, пишут комментарии. Ди-
ванные хейтеры, ха-ха.

– Насколько вам интересно играть 
в  детском хоккее, когда легко удается 
набирать по 4–5 очков за матч и  даже 
больше?

– Мы играем в своё удовольствие, 
стараемся забивать красиво, действу-

ем через пас и об очках не думаем. По-
нятно, что забросить две шайбы Кана-
де приятнее, чем «Руси». Но я привык 
уже так играть. Главное – радоваться 
каждому голу как в первый раз, что-
бы заброшенные шайбы не приеда-
лись. Мне друзья говорят, что в моем 
возрасте Овечкин забил 50, поэтому 
я повышал для себя планку и старал-
ся забить больше, чем он когда-то (в 
открытом чемпионате Москвы среди 
игроков 2004 года рождения Мичков 
забросил в этом сезоне 70 шайб в 26 
матчах. – Прим. «СЭ»). Вот такая ми-
ни-мотивация у меня появляется на 
каждую игру.

– Денежные бонусы предусматрива-
ются за количество голов?

– В «Локомотиве» – нет. Выписыва-
ли мне стипендию, как и всем игрокам 
первой пятерки и вратарю.

– Что пообещали в материальном пла-
не в СКА?

– Стипендию, определенные день-
ги для того, чтобы снять квартиру. Это 
сейчас не важно. Главное, что в СКА 

созданы все условия для тренировок. 
Я был в Санкт -Петербурге, видел сво-
ими глазами и понимаю, что это такое.

МИРОШНИЧЕНКО, ДРАКИ

– Насколько сильно отец влияет на 
ваши решения?

– Его мнение очень важно для ме-
ня, но моя точка зрения – ключевая. 
Мы всегда ищем совместные решения 
для выхода из разных ситуаций. Пере-
ход в СКА стал общим решением меня, 
всей семьи и моего агента.

– Какие у вас отношения с агентом, 
известным комментатором Сергеем Федо-
товым?

– Очень близкие. Можно ска-
зать дружеские. Я ему доверяю и при-
слушаюсь.

– Правда, что если бы не вариант со 
СКА, то вы бы отправились в Северную 
Америку как ваш партнер по сборной 
Иван Мирошниченко?

– Да, безусловно, если бы не 
Санкт-Петербург, то уехал бы в Север-
ную Америку. Оттуда было много при-
глашений, шлют даже до сих пор. Из 
Бостонского университета, из USHL. 
Вероятность моего отъезда, останься я 
в «Локомотиве», была бы очень велика.

– Вы с Мирошниченко, которым тоже 
интересовался СКА, на эту тему общались?

– Нет, это его выбор. Буду рад, если 
он там заиграет и расскажет, как у не-
го получилось. Наши пути разошлись. 
Посмотрим через несколько лет, кто из 
нас принял правильное решение.

– Вы с ним ведь не дружите?
– Каждый день мы с  ним не об-

щаемся, но, когда находимся в сбор-
ной и надо побеждать – сплачиваемся 
и играем. Даже если уступаем 0:3, то ве-
дём себя спокойно и вытаскиваем матч.

– Кто из вас и в чем сильнее?
– Мы игроки разного плана. У не-

го сильный бросок, он быстро катает-
ся. У меня – быстрые руки и маневрен-
ное катание.

– Тренер сборной Владимир Фила-
тов рассказал, что как-то вы подрались 
с Мирошниченко на тренировке сборной.

– Был игровой момент. Мы эмоци-
ональные парни, завелись, подрались, 
но потом пожали друг другу руку и про-
должили выступать вместе, как будто 
ничего и не было. Давно о том случае 
уже не вспоминали.

– Часто деретесь?
– Когда был маленьким, то часто. 

В «Молоте» почти на каждой трени-
ровке. Сейчас – почти нет. В этом сезо-
не всего один раз.

ЛАКРОСС-ГОЛЫ, МХЛ

– После победы на Юношеских Олим-
пийских играх о вас стали много писать. 
Появились намеки на звездную болезнь?

– Я спокойно отношусь к интересу 
со стороны СМИ. Не надо обращать на 
это лишнее внимание. А звездная бо-
лезнь мне не грозит. Я обычный чело-
век и все понимаю. Что касается хай-
лайтов, статей, то в Северной Америке 
это обычное дело. Людей пиарят. У мо-
его конкурента на драфте-2023 канад-
ца Бедарда в Instagram 17 тысяч под-
писчиков. Там очень популярна тема, 
связанная с развитием молодых игро-

ков. Каждый интересный момент, за-
брошенная шайба или финт выклады-
ваются в интернете. В России такое не 
принято и обо мне стали писать только 
после победы на Олимпиаде.

– Вы забили два красивых гола в сти-
ле «лакросс» по примеру Андрея Свечни-
кова в одном матче. Долго отрабатывали 
этот приём на тренировках?

– Бывает свободная минутка, ра-
зок-другой попробовал. Но у нас есть 
вратарские тренировки, я туда часто 

хожу и там стараюсь это прием испол-
нить. В той игре, когда наша команда 
была в большинстве, появился момент. 
Мне дали закатиться за ворота. Решил-
ся и получилось. Во втором случае у нас 
тоже было большинство, но соперник 
уже поменял вратаря. Я подумал, что 
надо попытаться еще раз, ведь голкипер 
еще не разогретый. Не без доли везения, 
но все вышло. Я этот прием вообще-то 
отрабатывал недолго и забил первый 
раз, когда мы победили команду «Север-
ские волки»: счет был около 30:0.

– Будете играть в  следующем сезо-
не в МХЛ?

– Да.
– «Локомотив» предпринимал попыт-

ки заявить вас в МХЛ?
– Такого не было. Но мы провели 

две товарищеские игры с «Локо-Юни-
ор», когда нас пораньше отпустили из 
сборной, и ничего особенного в них не 
было. Вышли и победили спокойно.

– Почему вы не играли за 2003-й год 
в «Локомотиве»?

– Я играл три года, когда специ-
ально приехал в  Ярославль под тре-
нера – Владислава Евгеньевича Чес-
нова. Потом его убрали, пришёл новый 
специалист, не понимающий некото-
рых моментов. Мне пришлось вер-
нуться в  команду 2004-го года. Там 
пацаны собраны перспективные. Мы 
выиграли два Открытых первенства 
Москвы, финал регионов и по России 
становились вторыми. Я счастлив, что 
все так сложилось.

– Кто из тренеров дал вам больше 
всего?

– Мой папа, который сам играл, хо-
тя и не в Суперлиге, и Чеснов.

– Вам еще  нет 16 лет, ребята на 
три-четыре года старше могут вас просто 
сломать. Слышали такое мнение?

– Нельзя бояться, что тебя слома-
ют. Надо действовать первым номером 
и идти вперед, как будто ты сам старше 
всех, а не остальные старше тебя. Я уже 
привык к тому, что против меня всегда 
выходят здоровые игроки, которые вы-
ше ростом. С детства так идет. Я же не-
большим всегда был. Но мне предсто-
ит с этим сталкиваться на протяжении 
всей карьеры, и в КХЛ тоже.

– Каковы ваши рост и вес?
– Рост – 176, вес – 70. За последний 

год вырос сантиметров на шесть.

КРОСБИ, ГУСЕВ, ДЕТСТВО

– Видите  себя в  КХЛ через полто-
ра года?

– Буду к этому очень стремиться. Хо-
чу как можно раньше заиграть в КХЛ.

– За кем из звезд больше всего сле-
дите?

– Сидни Кросби. Мне нравится его 
стиль игры, мы с ним в этом чем-то по-
хожи. У него – маневренное катание, 
быстрые руки, хорошо шайбу укрыва-
ет корпусом. Надо у него чему-то поу-
читься. Он физически очень сильный. 
За счет этого многое делает.

– А из русских кого выделите?
– Никиту Гусева. Мне нравится, как 

он раздает передачи, видит площадку, 
действует играючи.

– Главный тренер юниорской сборной 
Владимир Филатов сравнил вас с Ники-
той Кучеровым.

– Я за Кучеровым специально не 
слежу. Но раз Владимир Игоревич ска-
зал, то так и есть (смеется).

– С кем бы из звезд НХЛ и КХЛ хотели 
бы сыграть в одной пятерке?

– Кросби, Гусев. И атакующие защит-
ники – Расмус Далин и Эрик Карлссон.

– Почему проигнорировали россий-
ских защитников?

– Мне они не очень нравятся. Швед-
ские намного лучше и катаются попри-
личнее. Но у нас по 2004-му году растут 
сильные ребята в защите – Кирилл Ку-
дрявцев, Андрей Малявин, Артем Дуда. 
У них со временем есть шанс заиграть 
в НХЛ на высоком уровне.

– Говорят, в «Молоте» вы очень мно-
го времени проводили на льду.

– Да, по четыре часа – катался со сво-
им годом, с 2003-м, с 2002-м, с 2001-м. 
Мне очень нравилось. Я даже в школу на 
год позже сверстников пошёл. Многое 
в хоккейном плане из-за этого выиграл.

– Ваш отец так решил?
– Да, пошёл мне навстречу. Был не-

забываемый год. Когда я вовсю тре-
нировался, то другие учились. У  ме-
ня было огромное желание. Даже ког-
да папа не хотел, то я его с утра будил. 
Когда мы еще жили в  Кунгуре, то на 
тренировки ездили в  Пермь. Доро-
га занимала два часа. Мы встаем  в 
6  утра, отец меня ведет, а  я малень-
кий еще сплю перед тренировкой. Так 
продолжалось целый год.

– Когда вас впервые поставили на 
коньки?

– Сам момент не помню. Мне тог-
да было три года. Папа играл в хоккей. 
Я увидел это в первый раз, понравилось 
и на следующий день меня поставили на 
коньки. Дали ящик из-под пива. Я с ним 
и катался.

ИГОРЬ ЕРОНКО,  
МИХАИЛ ЗИСЛИС

Из российский игроков выделю  
Никиту Гусева. Мне нравится, как он 
раздает передачи, видит площадку, 
действует играючи.

Нельзя бояться, что тебя сломают.  
Надо действовать первым номером 
и идти вперед, как будто ты сам старше 
всех, а не остальные старше тебя. Я уже 
привык к тому, что против меня всегда 
выходят здоровые игроки, которые 
выше ростом. С детства так идет.

22 января. Лозанна. Россия U-16 – США U-16 – 4:0. Лидер юниорской сборной России до 16 лет Матвей Мичков  
с золотой медалью юношеской олимпиады
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В будущем сезоне в состав нашей 
сборной вернется еще одна опыт-
ная биатлонистка – 31-летняя Да-

рья Виролайнен. До второго декрета 
она была бессменной участницей эта-
пов Кубка и чемпионатов мира. По-
том пропустила год, а в прошлом сезо-
не вернулась и почти без нормальных 
тренировок сумела заехать в топ-10 на 
«Ижевской винтовке».

А еще Виролайнен – дочь знамени-
той Анфисы Резцовой и родная сестра 
Кристины Резцовой, тоже биатлонист-
ки сборной.

ДО ВВЕДЕНИЯ КАРАНТИНА 
УЕХАЛА В ФИНЛЯНДИЮ

– После того, как отменили чемпио-
нат России, я буквально пару дней бы-
ла в Москве, а потом улетела в Фин-
ляндию, – рассказала Виролайнен. – 
И здесь я буквально до вчерашнего дня 
каталась на лыжах. Конечно, это не со-
всем тренировочный сбор в плане на-
грузок. Но как минимум два-два с по-
ловиной часа в день я работала. Это 
можно было бы назвать хорошей за-
каткой после сезона. Если бы этот се-
зон в принципе состоялся.

– Отмена чемпионата России стала для 
вас катастрофой? Это же был ваш шанс 
вернуться в сборную после декрета.

– Я очень расстроилась, когда узна-
ла, что его не будет. К этому чемпиона-
ту специально готовилась на протяже-
нии трех месяцев. Съездила на горный 
сбор, и буквально за два дня до возвра-
щения стало ясно, что соревнования 
отменяются. Это грустно, так как чем-
пионат стал бы контрольной точкой пе-
ред следующим сезоном и ключевым 
моментом для попадания в команду.

– За весь сезон у вас была всего одна 
гонка – почему так?

– Да, я пробежала индивидуалку на 
«Ижевской винтовке» и стала седьмой. 
Для того уровня подготовки – хороший 
результат. Ребенок еще был совсем ма-
ленький, я кормила – да и до сих пор 
кормлю – его грудью. Спасибо большое 
моей семье за поддержку, в особенно-
сти мужу и папе, которые помогали мне 
в тренировочном плане и с ребенком 
в тот период. На первый сбор я поеха-
ла в середине августа, но не скажу, что 
прямо каждый месяц получалось пло-
дотворно тренироваться. Я старалась 
ездить на сборы, но они были неболь-
шие, дней по десять.

ПРИ КОРОЛЬКЕВИЧЕ У МЕНЯ 
БЫЛ ПОДИУМ НА КУБКЕ МИРА

– В женской сборной, судя по всему, 
Владимир Королькевич сменит Виталия 
Норицына. Что скажете об обоих специ-
алистах?

– С Норицыным мы в сборной не 
пересекались. С Владимиром Борисо-
вичем мы работали два раза –  один се-
зон 2014–15 годов и сезон перед Олим-
пиадой. Никакого недопонимания 
тогда не было. Хорошие отношения, 
плодотворная работа. У меня в 2015 го-
ду был подиум на Кубке мира. То есть 
я думаю, общий язык с ним мы всег-
да найдем.

– А с новым главным тренером Вале-
рием Польховским вы пересекались?

– Да. Как раз когда я вернулась после 
первого декрета и попала в молодеж-
ный состав, Валерий Николаевич был 
главным тренером. Мне запомнилась 
отличная организация. В команде все 
процессы были очень четко налажены.

– Как вы относитесь к  медиа-войне 
между вашей мамой Анфисой Резцовой 
и  комментатором Дмитрием Губерние-
вым, который обвинил ее в несоблюде-
нии норм самоизоляции?

– Я не сторонник пиарить эту тему, 
хочу уже ее закрыть. Поймите: такой 

ситуации, как сейчас в мире, не было 
еще никогда в современной истории. 
Каждый реагирует по-своему. Кто-то 
поначалу не воспринимает всерьез, 
а  кто-то, напротив, впадает в  пани-
ку. Мама сказала то, что сказала, в са-
мом начале эпидемии, когда еще ни-
кто толком ничего не понимал. И счи-
таю, Губерниев ответил ей не совсем 
корректно. И давайте не будем забы-
вать, что в разных странах совершен-
но разные нормы. Например, в Фин-
ляндии врачи даже рекомендуют вы-
ходить на улицу и гулять, потому что 
свежий воздух повышает иммунитет. 
Естественно, соблюдая безопасную 
дистанцию и нормы гигиены. Тем бо-
лее это актуально для семей с малень-
кими детьми. Я, честно, не представ-
ляю, что бы со мной стало, если бы 
с ребенком пришлось длительное вре-
мя не выходить из квартиры. Я бы точ-
но «сошла с ума».

– Сейчас мама изменила свою пози-
цию?

– Конечно. Она соблюдает нормы, 
принятые в  стране, как и  все люди. 
Просто ей потребовалось чуть боль-
ше времени, чтобы осознать, что про-
исходит.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Этот сезон Татьяна Кошелева про-
вела в китайской лиге. А потом 
вернулась в Россию, где сыграла 

несколько матчей за калининградский 
«Локомотив». Правда, в сезоне следу-
ющем Татьяна будет представлять уже 
другую команду.

КИТАЯНКИ ПАШУТ 
ПО ВОСЕМЬ-ДЕВЯТЬ ЧАСОВ 
В ДЕНЬ

– Как вам Китай? Правда, что у них 
сумасшедшая дисциплина?

– В Китае очень быстрая смена по-
колений. Чуть ли не ежегодная. Люд-
ской ресурс огромен, плюс есть си-
стема. У  них ежедневный рутинный 
труд. Взять волейбол: четыре-пять ча-
сов утром и  четыре часа вечером – 
вот такой тренировочный день. Пред-
ставляете, девять часов? Для меня это 
сверхнагрузка. В таком режиме вы-
жить и  сохранить здоровье и  жела-
ние – это большой труд.

– Сможете коротко объяснить: поче-
му у Китая сейчас настолько крутая жен-
ская сборная?

– Пришло хорошее поколение. 
Плюс отличный тренер  – Лан Пин. 
Она много ездит по миру, привозит 
и специалистов, и знания. В клубе, где 
я играла, было две сборницы. Их тру-
доспособность и техническая осна-
щенность вызывают уважение. У них, 
например, на подкорке сидит, что нуж-
но не просто ткнуть мяч, а качествен-
но довести его до партнера.

В РОССИИ ВСЕ УГРЮМЫЕ? 
ЗАТО У НАС  
ШИРОКАЯ ДУША

– До Китая вы играли в  Бразилии. 
Сказка?

– Это страна свободы, легкости, 
общения, любви, тактильного кон-
такта. Там тебя все заобнимают и за-
любят, как бы ты ни сыграл. Они – 
счастливый народ. Я видела людей, 
которые в  одних шортах и  слан-
цах – у  них больше ничего нет. Но 
они сидят и  улыбаются океану. Ми-
шура сходит на нет: неважно как ты 
одет, главное – какой ты. Нет стес-
нения. Хочешь танцевать – танцу-
ешь, смеяться – смеешься, подойти 
к кому-то – подходишь. Эта просто-
та подкупает.

– Есть стереотип, что все в  России 
угрюмые. Согласны с этим?

– Глобально – нет. Есть разные лю-
ди. У  нашей страны другая история. 
Сколько лишений было у  отцов, де-
дов, прадедов, через какие трудности 
и войны прошла наша страна! Посто-
янное выживание. Плюс сказывают-
ся климатические условия. Если у те-

бя ничего нет – нельзя сорвать кокос 
и просто пойти к океану.  

При этом у нас широкая душа. Чуть 
делаешь шаг навстречу и получаешь до-
верие – тебе сразу открываются. Есть, 
конечно, сухари. Но и их хочется рас-
топить.

СЛЕДУЮЩИЙ СЕЗОН  
ПРОВЕДУ  
ЗА РУБЕЖОМ

– Вы объяснили, почему хороши 
в волейболе китаянки. А почему в поряд-
ке команда Бразилии?

– Они все делают в кайф. Потому 
что их не ограничивают в свободе. Как 
нам говорят? Не смейся. Не танцуй на 
людях. А они это делают. И эта любовь 
к себе и к миру, к каждому прожито-
му моменту приводит к тому, что они 
кайфуют и на площадке. Думаю, в этом 
есть зерно их успехов.

– Считаете, стоит выходить из зоны 
комфорта и уезжать в зарубежные чем-
пионаты?

– По моим личным ощущениям – 
да. Сидя на одном месте не получишь 
столько информации. Книги и интер-
нет не дадут ее в той мере. Нужно про-
питаться другой системой, живым об-
щением, видением изнутри. Зарплата? 
Если ты высококлассный игрок – зар-
плата нигде не будет отличаться гло-
бально.

– С  конкурентами более или менее 
разобрались. Чего в последнее время не 
хватает нам?

– Мы просто остановились. Выи-
грывали за счет таланта, за счет напа-
дающих, которые могли выручить да-
же без хорошего приема. Всегда был 
отменный блок. Но происходит смена 
поколений, а мир играет уже в другой 
волейбол. У нас есть все, но это нужно 
соединить и направить в правильное 
русло. Плюс чемпионат России опу-
стел без легионеров. Нам нужны лю-
ди, с  которых можно брать пример. 
Посмотрите на мужской чемпионат. 
Там и иностранные тренеры, и высо-
коклассные легионеры. В  результате 
смена поколений в сборной проходит 
незаметно.

– Варианты с клубами на следующий 
сезон уже есть?

– Есть. У нас с мужем были опреде-
ленные планы, но из-за пандемии сей-
час, как и у многих, все в подвешенном 
состоянии. Пока просто жду. Если жела-
ние осуществится – классно. Нет – при-
му другое решение.

– Это российская суперлига?
– Нет.
– Какая у вас мечта?
– Олимпийские игры в Токио. Если 

такой шанс будет в моей жизни – хоте-
ла бы им воспользоваться. А глобальная 
цель – быть счастливой.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

ТЕННИС И КАРАНТИН

– Как проходит ваш карантин?
– Я нахожусь в Америке, и здесь не такой жесткий каран-

тин, как в Москве. К счастью, у нас есть возможность трени-
роваться с Денисом Шаповаловым. Так что не ощущаю особо-
го дискомфорта.

– С  Денисом вы продолжаете работу и  собираетесь вместе 
ездить по турнирам?

– Да, мы работаем. Конечно, рано или поздно нам придется 
разлететься: ему к себе домой, мне – к себе. Но надеемся, что 
к началу турниров мы сумеем поработать и подойти вместе.

– Согласны с тем, что теннису будет сложнее вернуться к нор-
мальной жизни из-за постоянных перелетов и турниров в разных 
частях света?

– Конечно. Для тенниса ситуация усложняется путешестви-
ями: какая-то страна уже сняла карантин, а какая-то нет. А все 
должны быть в равных условиях. При этом теннис —довольно 
безопасный вид спорта с точки зрения социальной дистанции. 
Спортсмены находятся на достаточном удалении друг от друга, 
она соблюдается сама собой.

– Как вы смотрите на перспективу играть без зрителей? Воз-
можно, только в таком формате тур в этом году будет возможен.

– Любой спорт без болельщиков – это другое восприятие, 
другие ощущения. Но лучше играть, чем не играть. С матчей без 
зрителей можно начать. И рано или поздно мы вернемся к игре 
с болельщиками. Вернемся к нормальной жизни.

КАРЬЕРА И ДЕНЬГИ

– Давайте к теннису. Вы – один из немногих российских игроков, 
кто в детстве не уехал в Штаты или Испанию. В графе «Место про-
живания» у вас всегда значилась Москва. Как у вас это получилось?

– Да, я действительно всегда тренировался в России. Да мне 
и не надо было уезжать, у меня тут были все условия, была ко-
манда специалистов, а корты всегда можно найти. Главное – 
с кем ты работаешь.

– У вас не было даже спонсоров? Говорят, что без них в тенни-
се никуда.

– У меня были разные моменты, когда мне помогали. Со 
мной подписала контракт одна фирма, мне давали деньги в кре-
дит. Когда я начал зарабатывать и играть на высоком уровне, все 
вернул. А что касается спонсоров... Да, теннис – не дешевый вид 

спорта, но и не такой уж дорогой. Всегда можно попытаться най-
ти вариант, чтобы удешевить процесс.

– Сейчас можно на одном таланте, без спонсоров и богатых роди-
телей стать теннисистом топ-10?

– На одном таланте – это громко сказано. Кто тот третейский 
судья, который взвешивает таланты? На одном таланте никог-
да нельзя было войти в топ-10, у нас очень многофакторный 
вид спорта. Даже в топ-100 войти на чем-то одном очень тяже-
ло. Но без богатых родителей и спонсоров можно пробиться. 
Важно, с кем вы тренируетесь, важны цели, которые перед ва-
ми на каждом этапе ставят родители, тренеры. Шанс всегда есть.

«БОЛЬШИЕ ШЛЕМЫ» И КАЛЕНДАРЬ

– Что думаете об идее перенести «Ролан Гаррос» с мая на конец 
сентября? Учитывая путаницу, которую это вносит в  календарь 
и рейтинг.

– Не самая ужасная идея. В той ситуации, в которой сейчас 
оказался теннис, я считаю правильным отдавать предпочтение 
крупным турнирам. Можно на второй неделе мэйджоров прово-

дить турниры «250». На «Больших шлемах» большинство игро-
ков зарабатывает деньги. Если после карантина у теннисистов 
будет возможность сыграть на них, пусть даже не по графику, я 
только приветствую это.

– Но при этом Уимблдон отменен. Не кажется ли вам, что играть 
в один год «Ролан Гаррос», но не играть травяной мэйджор – это 
преступление? Хотя бы с точки зрения конкуренции между Феде-
рером и Надалем по Шлемам: 20:19.

– Во-первых, Уимблдон очень тяжело провести в другие сро-
ки, потому что это связано с травой, ее нужно подготовить, она 
не может долго держаться из-за погоды. В этом плане с «Ролан 
Гаррос» легче – в конце сентября еще можно играть на грунте. 
Во-вторых, в нынешней ситуации конкуренция между Родже-
ром и Рафой, думаю, мало кого волнует. Если можно будет сы-
грать «Ролан Гаррос», надо его играть. Если можно играть US 
Open даже не в Нью-Йорке, а к примеру, в Индиан-Уэллс, на-
до его играть. В противном случае, получается: если Надаль из-
за травмы пропускает «Ролан Гаррос», то Федереру нужно сни-
маться с Уимблдона?

– Из трех лидеров – Надаль, Федерер, Джокович – кто, на ваш 
взгляд самый сильный, самый совершенный?

– Федерер более универсальный игрок, Джокович более ста-
бильный, Надаль тоже более стабильный и по характеру самый 
психологически устойчивый. Три великих игрока, не вижу смыс-
ла кого-то из них выделять. Каждый для себя выделяет того, кто 
ему больше нравится, а с профессиональной точки зрения они 
все трое равноценны.

ТЕННИС И УСТАЛОСТЬ

– У  вас в  профессиональном туре 499 побед. Одной  победы 
до клуба-500 не хватило. Это для вас хоть какое-то значение имеет?

– Был этап, когда действительно хотелось дойти до 500 по-
бед. Тогда не хватало 10 или 15. Но потом понял, что ничего от 
этой цифры глобально не изменится, и она ушла на второй план. 
«Клуб 500» существует на бумаге, его придумали журналисты, 
болельщики. Если бы за него давали какие-то привилегии, или 
жизнь как-то менялась, то наверное стоило бы задуматься и по-
ставить цель выиграть еще один матч. Но такой необходимости 
не было, зато была хорошая возможность закончить карьеру на 
домашнем турнире в Санкт-Петербурге.

– Ваш тренер Борис Собкин говорил, что вы закончили карьеру, 
потому что морально устали от тенниса. При этом физически были 
в порядке. Это правда?

– Скорее устал не от тенниса, а от борьбы, от постоянного «на-
до»: надо потерпеть, надо выиграть. Сами тренировки мне бы-
ли не в тягость, а вот эта борьба против себя и против соперни-
ка... В какой-то момент теннис для меня стал одним из занятий. 
Когда это главное, чему ты подчиняешь всю жизнь, то все дает-
ся легко, а когда появляется семья, дети, то теннис становится 
«одним из». И тогда намного сложнее. Но я не жалею ни о чем, 
считаю, что ушел на своих условиях: когда я этого захотел, а не 
потому что здоровье или физическая форма меня вынудили.

– Расскажите о детях. Чем они занимаются?
– Сейчас сидят на карантине, учатся онлайн. У меня два сы-

на, в прошлом году дочка родилась. Они занимаются спортом, 
учатся, три раза в неделю занимаются теннисом, два раза фут-
болом, когда есть время – боксом. Это скорее для себя, но я не 
загадываю, что и как будет дальше. Это будет их выбор.

– Вы за 37 лет совершили, наверное, несколько тысяч переле-
тов. Было хоть раз страшно?

– Я себя в целом очень комфортно чувствую в самолетах: 
спокойно сплю, для меня не проблема часто и долго летать. 
Но в 2004 году мы с моей будущей женой летели на Мальдивы. 
И в какой-то момент самолет начал падать. Я не был пристег-
нут и в первый раз в жизни оказался в положении невесомо-
сти. Жена головой ударилась о полку для багажа, сережку по-
теряла. Стюардесса, носившая еду, упала и ударилась до кро-
ви. Но мне даже не это больше запомнилось, все произошло 
быстро, и мы полетели дальше. Впечатлило обращение капи-
тана минут через десять. Он, видимо, сам долго не мог отойти 
от инцидента, и обратился к пассажирам с фразой: «Пути го-
сподни неисповедимы».

МИХАИЛ ПОТАПОВ

БИАТЛОН

«До сих пор кормлю ребенка грудью». 
Виролайнен возвращается в сборную
31-летняя биатлонистка – о новых тренерах национальной команды и скандале 
между своей мамой Анфисой Резцовой и комментатором Дмитрием Губерниевым

Дарья Виролайнен
Родилась 24 января 1989 года.
Призер этапов Кубка мира. Чемпионка (2017) 

и призер чемпионатов Европы. Победитель-
ница Всемирной Универсиады.

ВОЛЕЙБОЛ

Татьяна Кошелева: «Нужно выходить 
из зоны комфорта и уезжать»

Чемпионка мира, двукратная чемпионка Европы рассказала о своих 
впечатлениях от жизни в Китае и Бразилии и поделилась планами на будущее

ТЕННИС

Михаил Южный: «Летели с женой 
на Мальдивы, самолет начал падать…»
Один из лучших теннисистов России стал гостем прямого эфира в аккаунте «СЭ» в Instagram, где рассказал о карантине, 
проблемах современного тенниса  и жизни после окончания карьеры

Михаил Южный
Родился 25 июня 1982 года в Москве.
В АТР-туре выступал с 1999 года.
На турнирах АТР завоевал 10 титулов в одиночном разряде. Высшее место 

в рейтинге – 8-е (январь 2008 года).
Победитель Кубка Дэвиса (2002, 2006).
В 2018 году объявил о завершении карьеры

Андрей Аносов

fivb.com

Андрей Голованов и Сергей Киврин


	01mos.pdf
	02mos.pdf
	03mos.pdf
	04mos.pdf
	05mos.pdf
	06mos.pdf
	07mos.pdf
	08mos.pdf

